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Пенсионеры, 
потеряв сына, 
потратили  
117 млн рублей 
на сказочный 
детский сад

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

11 744 000

Лучший мой 
подарочек, 
это... кролик?!
Любовь АРБАТСКАЯ («КП» - Иркутск»)

Стоит ли дарить символ 
наступающего года  
и как правильно заботиться  
о питомце. 

«Продам декоративного кролика! 
Символ Нового года - лучший пода-
рок для вас и ваших детей. Принесет 
удачу в дом!» - таких объявлений уже 
сейчас в интернете вагон и маленькая 
тележка. А на дворе только начало 
декабря. То ли еще будет! И ведь поку-
патели непременно найдутся. Почему 
ушастого не стоит дарить сюрпризом 
и как правильно о нем позаботиться, 
если вам вручат символ 2023 года, раз-
биралась «Комсомолка».
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Сын Николая и Зои 
Ровбелей  
из Новосибирска  
умер, а учреждение,  
которое носит  
его имя, живет

В столице Сибири  
от взрыва баллона 
разрушены  
10 гаражей, один 
человек погиб

Кирилл ГОСТЕВ  
(«КП» - Томск»)

Он обратился  
в прокуратуру  
и по суду вернул 
жилье.

Накопил долги - кварти-
ру могут пустить с молот-
ка. Причем законно! Прав-
да, есть оговорка: если 
имеется другое жилье. И 
судебные приставы Том-
ской области, обладая 
информацией, что у пенси-
онера-должника есть 

дополнительная недвижи-
мость, с торгов продали 
его двухкомнатную квар-
тиру. К слову, мужчина не 
заплатил по счетам более 
40 тысяч рублей, а его 
двушка ушла за два мил-
лиона. 

Пенсионер обратился в 
прокуратуру. Та провела 
проверку и выяснила, что 
дом пенсионера в Том-
ском районе совершенно 
не пригоден для прожива-
ния: ни отопления, ни 
воды, ни канализации… 

Прокуратура Кировского 
района города Томска 
обратилась в суд.

- Потребовали признать 
недействительными торги 
и сделку купли-продажи, а 
квартиру вернуть пенсио-
неру, - сообщают в Проку-
ратуре Томской области. - 
Строение, которое имеет-
ся в собственности, не 
пригодно для постоянного 
проживания ни для него 
самого, ни для находящей-
ся на его иждивении тети.

Суд иск удовлетворил.

Дмитрий ПОНУРОВСКИЙ  
(«КП» - Омск»)

Странный инцидент 
произошел в районе деревни 
Кумыра.

В Сибири водятся еноты? На это вопрос 
и первоклассник ответит: нет, не водят-
ся! Но как минимум один лесной теперь 
точно есть. Живет где-то под деревней 
Кумыра Омской области. Откуда взялся 
зверь диковинный, поди догадайся, но 
рыбаки с этим нежданным гостем встре-
тились. Они пришли поудить рыбу и 
нарвались на разбойника: такой няшный 
милашка, какими кажутся еноты в зоо-
парках, оказался  редкостным бандюгой! 
Инцидент попал на видео. Рыбаки попы-

тались угостить зверька свеженьким уло-
вом, а он… едва не украл у них снасти.

Животное вцепилось пастью в бур, 
лежавший на льду реки, и попыталось 
утащить с собой. Но борьба закончилась 
провалом зверька и он, несолоно хлебав-
ши, удалился восвояси.

В Томске пенсионера  
лишили квартиры из-за долга  
в 40 тысяч рублей

Омский енот едва не украл  
бур у рыбаков

Зверек еще нацеливался  
на снасти, но был изгнан! 

Николай Ровбель.
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ЭКОНОМИКА
Почему Америку 
догнали 
и перегнали 
китайцы, а не мы

ТЕЛЕВИЗОР
Загитова победила 
Щербакову в дуэли 
олимпийских 
чемпионок 

ОБЩЕСТВО
Встреча  
со старцем 
меняла судьбы, 
творились чудеса 

ТОЛьКО НА САйТЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
13.12.2022 Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Президент принял участие 
в заседании Высшего Евразий-
ского экономического совета 
(ВЕЭС) в Бишкеке. И расска-
зал журналистам, где брать 
информацию о спецоперации, 
что Россия думает о потолке 
цен на нефть и как он оцени-
вает сенсационное признание 
Ангелы Меркель.

РОССИЯ ТЕПЕРь ГЛАВНАЯ
Высший Евразийский 

экономический совет - это 
«дитя» Таможенного союза 
и Единого экономического 
пространства. Два старых 
объединения трансфор-
мировались в одно новое. 
Члены почти те же, что и 
в Организации Договора о 
коллективной безопасно-
сти, - кроме нас, еще Бело-
руссия, Казахстан, Кирги-
зия, Армения.

Как отметил Владимир Пу-
тин, «объединение работает 
эффективно». Цифры, кото-
рые он привел, говорят сами 
за себя:

✓ Безработица всего 1%, 
когда в ЕС 7%.

✓ На 5,4% увеличилось 
производство сельхозпро-
дукции.

✓ На 6,6% выросли инве-
стиции.

✓ Инфляция 12,2%, а в не-
которых странах Евросою-
за - больше 20%.

✓ В начале года нам пред-
рекали падение экономики 
на 20%, но реально она сни-
зилась лишь 2,9%. Правда, 
до начала спецоперации пра-
вительство ждало рост в 4%...

Если в этом году главной 
в Совете была Киргизия, то 
в 2023 году будем уже мы. 
Так что российский лидер на 
правах будущего председате-
ля назвал наши приоритеты 
для союза:

- Технологический суве-
ренитет, информационные 
технологии в документоо-
бороте, инвестиционное со-
трудничество, - перечислил 
Путин.

Уже после того, как прези-
дент принял участие в кол-
лективном заседании, про-
вел встречи с глазу на глаз, 
он собрал российских жур-

налистов. Вопросов нако-
пилось немало - несколько 
раз Путину пришлось отве-
чать на «последние вопро-
сы», которые все никак не 
кончались.

О чем же говорил Прези-
дент России. Главное.

ВСЕ СТАБИЛьНО
- Сама спецоперация идет 

своим чередом, все стабиль-
но, никаких вопросов и про-
блем там нет. Достаточно 
прозрачно ведет себя Ми-
нистерство обороны. Все, 
что происходит на земле, 
отражается в сводках, все 
так объективно и обстоит. А 
вот процесс урегулирования 
в целом будет непростым и 
потребует определенного 
времени. Но так или иначе 
всем участникам этого про-
цесса придется согласиться 
с реалиями, которые скла-
дываются на земле.

КОГО СЛУШАТь  
О ПРОБЛЕМАХ В АРМИИ

- Верить никому нельзя. 
Только мне можно верить. 
Проблемы действительно 
были. Но меня заверяют, что 
они становятся все меньше 
и перестают быть такими 
острыми. Проблемы еще 
целиком далеко не реше-
ны. Но это вопрос времени. 
Самые острые, я думаю, все-
таки уже закрыты.

ЯДЕРНЫй УДАР
- В Штатах есть теория и 

даже практика превентивно-
го удара. У нас нет. В нашей 
стратегии сформулирован 
«ответно-встречный удар». 
Система предупреждения о 
ракетном нападении фикси-
рует старты ракет в направ-
лении России - начинается 
ответ. С нашей стороны в 
воздухе оказываются сотни 
наших ракет. Сотни! Оста-
новить их невозможно. Но 
это все-таки ответ. Это зна-
чит, что падение головных 
частей ракет противника 
на территорию Российской 
Федерации неизбежно. Они 
все равно упадут. Правда, от 
противника ничего не оста-
нется, потому что перехва-
тить сотни ракет невозмож-
но. И вот это сдерживающий 

фактор. Но если противник 
считает, что возможно ис-
пользование теории пре-
вентивного удара, то это 
заставляет нас задуматься 
о тех угрозах, которые нам 
создаются такими идеями.

МЕРКЕЛь  
РАЗОЧАРОВАЛА

(Экс-канцлер Германии зая-
вила немецким журналистам, 
что Минские соглашения были 
подписаны, чтобы дать Укра-
ине время подготовиться к 
военному противостоянию с 
Россией. - Авт.)

- Честно говоря, это было 
для меня абсолютно неожи-
данным. Это разочаровыва-
ет. Я не ожидал услышать это 
от бывшего федерального 
канцлера. Я всегда исходил 
из того, что руководство 
ФРГ ведет с нами себя ис-
кренне. Да, оно, конечно, 
находилось на стороне Укра-
ины, поддерживало ее, но 
мне все-таки казалось, что 
руководство ФРГ всегда ис-
кренне стремилось к урегу-
лированию на принципах, о 
которых мы договорились, 
которые были достигнуты в 
том числе и в рамках мин-
ского процесса.

НЕ КАЖЕТСЯ ЛИ,  
ЧТО 8,5 ГОДА ЯШИНУ* - 
ЭТО СЛИШКОМ

- Как в народе говорят: ес-
ли кажется - надо крестить-
ся. Я базовое образование 
получил в Ленинградском 
государственном универси-
тете и хочу вам сказать, что 
вмешательство в деятель-
ность судов считаю абсолют-

но недопустимым. Подвер-
гать сомнению решение суда 
считаю нецелесообразным.

ПОТОЛОК ЦЕН НА НЕФТь
- Я уже говорил: мы просто 

не будем продавать в те стра-
ны, которые такие решения 
принимают. Мы подумаем, 
может быть, даже о возмож-
ном сокращении добычи при 
необходимости. У нас есть 
договоренность с ОПЕК+ по 
известной планке добычи. 
Мы подумаем, что еще по-
требуется сделать. Я имею в 
виду сейчас Россию.

Президент обмолвился, 
что пока потолок цен ни на 
что не влияет, так как рос-
сийская нефть и без ограни-
чений продается примерно 
за 60 долларов или дешевле. 

Мы делаем большую скидку 
главным покупателям, в пер-
вую очередь Индии.

ПОЕЗДКА 
ПО КРЫМСКОМУ МОСТУ

- Мне просто хотелось под-
держать строителей, сказать 
им спасибо, потому что они 
в очень короткие сроки вы-
полнили огромный объем 
работы и сделали это каче-
ственно. Мне хотелось са-
мому посмотреть, как это 
на самом деле сделано. Сде-
лано действительно, с точки 
зрения качества, технологий 
применявшихся, на самом 
высшем уровне техническом 
и технологическом.

* Признан в России  
иноагентом.
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Журналисты в Бишкеке были в ударе.  
Несколько раз президент пытался закончить пресс-конференцию,  

но все равно у нашего брата находился «последний вопрос».

Владимир Путин провел переговоры с президентом Турции 
Реджепом Эрдоганом. Вопросов в российско-турецких отно-
шениях много, так что и повестка была обширная. Но главных 
тем разговора было все-таки две: газовый вопрос и зерновая 
сделка.

На территории Турции скоро может появиться региональный 
газовый хаб. Недавно в Стамбул даже ездил председатель прав-
ления Газпрома Алексей Миллер. Президенты, как говорится 
на сайте Кремля, обменялись мнениями по этому вопросу как 
раз с учетом итогов визита в Турцию Миллера.

Что касается зерновой сделки, то Путин и Эрдоган обсудили, 
как проходит она и, немаловажно, еще экспорт российской сель-
хозпродукции и удобрений. А этот вопрос был напрямую вписан 
в условия вывоза зерна из украинских портов.

«Эта сделка носит комплексный характер, что требует устране-
ния препятствий для соответствующих поставок из России в целях 
обеспечения потребностей наиболее нуждающихся стран», - го-
ворится в официальном заявлении Кремля.

Шла речь и о горячих точках. Владимир Путин изложил принци-
пиальные оценки ситуации вокруг Украины, а также обсуждался 
вопрос сирийского урегулирования.

Владимир ПУТИН:

Меркель меня  
разочаровала

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Лилиана ГАРИФУЛЛИНА  
(«КП» - Казань»)

С ним можно 
«поговорить по душам».

Частная школа «Смеем меч-
тать!» в Набережных Челнах 
установила на своей террито-
рии памятник Сталину. Со ска-
меечкой на двоих и фигурой 
Иосифа Виссарионовича. 

Директор школы Максим 
Евтешин объяснил, что хотел 
обратить внимание подрас-
тающего поколения на дости-
жения СССР при Сталине: 
строительство индустриальных 
объектов, обретение ядерного 
оружия, бесплатное образова-
ние и медицина...

Поднялся шум. Одни жите-
ли Челнов стали восхищаться 
смелостью директора, другие 
потребовали убрать сначала и 
статую, и директора с должно-
сти. Ни того ни другого пока не 
случилось. А школа планирует 
официально открыть памятник 
5 марта 2023 года, к 70-летию 
со дня смерти Сталина. 

«Роскосмос» рассекретил личное дело  
первого космонавта Юрия Гагарина  
(подробнее на kp.ru). Мы спросили:

Какие еще секретные 
документы советской 
эпохи надо опубликовать?
Ярослав ЛЕВИН, исследователь  
истории спецслужб США:

- Было бы интересно посмотреть документы об успехах на-
ших спецслужб в противостоянии с американцами. Например, 
про обмен нашего разведчика-нелегала Рудольфа Абеля. Но 
я не думаю, что это в ближайшие годы рассекретят.

Александр ЗАКАТОВ, директор канцелярии 
Российского императорского дома:

- Во все времена и эпохи есть документы, которые составля-
ют государственную, военную тайну. Это залог безопасности 
государства. Но кроме них, исторические документы должны 
быть рассекречены все. Никогда правда никому не мешала. 
Мы должны знать, что было в нашей истории - и хорошее, 
и плохое. Только тогда мы сможем найти правильный путь.

Олег СИРОТА, фермер,  
бывший участник военных раскопок:

- Я бы рассекретил политдонесения. Там очень много инте-
ресного о том, как все происходило на фронте. Во времена 
моей юности это была не секретная информация, а потом ее 
засекретили. «Порочит честь и достоинство воинов Красной 
армии». Это же страшный бред. Это нужно рассекречивать, 
чтобы никто не придумывал себе, «как было на самом деле».

Александр ЖЕЛЕЗНЯКОВ,  
историк космонавтики:

- Есть некоторые интересные нюансы, касающиеся раз-
работки лунной ракеты или наших нереализованных про-
грамм. Но в целом благодаря работе популяризаторов науки 
последних лет совсем черных дыр в той же космонавтике, 
наверное, не осталось. 

Дмитрий «Гоблин» ПУЧКОВ,  
блогер, радиоведущий:

- Лично меня интересуют архивы, посвященные Великой 
Отечественной войне. В том числе - документы по части борьбы 
с бандеровским подпольем, что касается репрессий. Вранья 
мы за тридцать лет наслушались - выше головы, а вот наука 
до этого все никак не доберется, потому что все закрыто.

Егор, читатель KP.RU:
- В сети много рассказов о катастрофах в Советском Союзе: 

то поезд с детьми загорелся, то еще что-то. Сегодня-то чего 
уже хранить эти тайны? Раскройте детали.

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

За последние сутки наш сайт посетили 
11 миллионов 744 тысячи человек

 ■ ПРЕЗЕНТЫ НОВОГОДНИЕ, НИКУДА НЕ ГОДНЫЕ

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
Главные темы дня и другие новости

Наталья ВАРСЕГОВА

Какие подарки россияне 
меньше всего хотят 
получить на Новый год.

«Ну даешь, ядрена вошь. И айфон 
тебе не гож? А вчерась мытарил 
душу: вынь мобильник да положь!» 
Пожалуй, примерно так отреагиро-
вал бы на результаты нашего опро-
са Федот-стрелец из знаменитой 
сказки Леонида Филатова.

А дело тут вот в чем. Обратились 
мы к нашим подписчикам в соцсетях 
с вопросом: «Какой подарок вы бы 
не хотели получить на Новый год?» 
Думали, во главе рейтинга будут 
всякие носки да шампуни. Как бы 

не так! Первое место в антирейтин-
ге заняли техника и электроника. 
Удивительное дело!

Но это только на первый взгляд. 
Крепко задумались мы о причинах 
такой антипатии. А затем попыта-
лись поставить себя на место ода-
риваемого... И все встало на свои 
места. Техника - она ведь разная. 
Разными могут быть и причины не 
желать ее в подарок. Вот, напри-
мер.

Уже есть. Ну правда, у кого сей-
час нет мобильника или флешки?

Некуда ставить, негде хранить. 

Подходит к микроволновкам, 
кухонным комбайнам и прочим  
гигантам.

Да не нужна мне электромя-
сорубка (увлажнитель воздуха, 
массажер), а деньги уплочены. 
Жалко!

Теперь придется нести дополни-
тельные расходы. Например, пода-
рили кофеварку - и покупай для нее 
фильтры, кофе подороже.

Дорогую технику вряд ли подарят, 
а зачем мне дешевая?

И, наконец, самое страшное:
- Я тебе что, кухарка? Хочешь, что-

бы я с этим блендером (миксером, 
скороваркой) на кухне убивалась?

Но вот что интересно. Каждый 
год социологи проводят и другие 
опросы - что россияне хотят полу-
чить в подарок. И техника там тоже 
всегда на первых местах. Однако 
какая именно техника нужна чело-
веку, знает только он сам. Отсюда 
вывод: не стоит гадать, лучше по-
дарить сертификат в магазин элек-
троники, и пусть сам купит то, что 
душа пожелает. Как сказал бы в 
этом случае Федот-стрелец, коль 
айфону ты не рад - я верну его на-
зад. Получу обратно деньги и куплю 
сертификат.

Дареному компу 
в монитор не смотрят
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КАКОЙ ПОДАРОК ВЫ БЫ НЕ ХОТЕЛИ 
ПОЛУЧИТЬ НА НОВЫЙ ГОД? %

• Техника, электроника 
• Сувениры, статуэтки 
• Алкоголь 
• Косметика, парфюмерия 
• Наборы для душа и другие средства гигиены 
• Носки, халаты, домашняя одежда 
• Посуда, кухонные принадлежности
• Игрушки 
• Сладости и другая еда 
• Канцелярские товары, книги 

23
16
12
11
10
7
6
6
5
4

Опрос проведен среди подписчиков «Комсомольской правды» 
в соцсетях. Участие приняли 13 665 человек.
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Жалоб на Сталина в школьном дворе чиновникам еще 
не поступало. Так что можно присесть на лавочку 
и высказаться перед памятником о наболевшем.

У школы установили 
памятник Сталину

Максим ИСАЕВ, автор канала «Окно 
в историю»:

- Приветствую действия директора школы, 
у которого хватило смелости установить па-

мятник товарищу Сталину. Ведь период правления Ста-
лина - это выдающийся период отечественной истории. 
Я уверен: те, кто ненавидит Сталина, сразу возбудятся 
и применят свой излюбленный прием о том, что, мол, а 
почему же директор этой школы не вспоминает о репрес-
сиях. А у меня возникает встречный вопрос: интересно, 
а в Ельцин-центре упоминается обо всем негативе во 
время президентства Ельцина, о том, например, сколько 
миллионов россиян в годы его правления «не вписались  
в рынок»?..

МНЕНИЯ

Александр ЧЕРЕМИН, 
историк, писатель:

- Многие думают, что Сталин создал 
индустриальную страну. На самом деле 

Российская империя в 1913 году была 
передовым во всех отношениях государством, 
уровень жизни населения был высочайший. Ста-
лин допустил достаточно ошибок, и установка 
ему памятника - издевательство над жертвами, 
которые были принесены страной из-за тех оши-
бок. Директор школы может установить его у 
себя во дворе, но то, что памятник появился у 
школы, где дети должны получать правильное 
образование, - кощунство.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Российские солдаты 
и офицеры на передовой 
спецоперации проявляют 
сегодня самый настоящий 
героизм. Им вручают на-
грады - и в торжествен-
ных залах, и в госпита-
лях, и прямо на передовой. 
Можно ли по награде по-
нять, какой подвиг совер-
шил человек?

Вот вернулся боец со 
спецоперации, а на груди 
у него медаль или орден. 
Как определить - за что 
именно он их мог полу-
чить? Перед тобой шта-
бист, сидевший в тылу, 
или прожаренный порохом 
вперемешку с кровью и по-
том вояка, рисковавший 
жизнью в реальных тяже-
лых боях? А может, и про-

явивший настоящий геро-
изм.

В статутах орденов 
и медалей много схожих 
фраз: «Награждаются 
граждане, проявившие 
самоотверженность, му-
жество и отвагу…», «…
за отличные показатели 
в боевой подготовке и по-
левой выучке…».

Мы проанализировали 
сообщения о награждениях 
и вместе со специалиста-
ми попытались разобрать-
ся, что кому и за что вру-
чают. Вывести близкую к 
математической формулу 
не удалось. Да это и не-
возможно: слишком многое 
зависит от конкретных 
боевых условий, а иногда 
и от командиров, кадро-
виков на пути наградных 
документов.

- Понять нужно глав-
ное, - сказал мне знакомый 
в Минобороны. - Те, кто 
сейчас находится в зоне 
спецоперации, они уже ге-
рои. А наградами мы про-
сто оформляем это.

Этот парень непростой -      носит орден боевой!

Медали ордена  
«За заслуги перед Отечеством» 

I (слева) и II степеней.

Бойцов активно награждают и медалями ордена «За за-
слуги перед Отечеством». В российской табели о рангах 
это самая высшая из медалей, среди наград спецоперации 
она идет сразу за орденом Мужества.

- У этой медали есть две степени, - говорит Сергей Шиш-
ков. - У нас вся группа «Альфа» награждена этими наградами. 
Многим из тех, кто освобождал детишек в Беслане, дали 

именно эту медаль.
Впрочем, эта награда не только боевая, она вручается и 

за заслуги и отличия в промышленности, науке, культуре и 
так далее. К примеру, сразу после появления этого знака от-
личия в 1994 году среди первых награжденных была группа 
спортсменов и тренеров, победителей на зимних Олимпийских 
играх 1994 года в Лиллехаммере.

Но для боевых подвигов есть собственный вариант этой 
медали  - со скрещенными мечами. Военным она вручается 
«за большой вклад в дело защиты Отечества». Гражданский 
человек, не участвовавший в боях, такую медаль не получит.

То же самое и с орденом «За заслуги перед Отечеством». 
У него также есть вариант с мечами. Им награждают, как 
правило, боевых офицеров и генералов.

Орден Муже-
ства  - вторая по 
значимости награ-
да, которую мас-
сово получают 
за подвиги на 
полях спецопе-
рации. Фор-
мально ее может 
получить любой боец 
и вообще любой граж-
данин, проявивший 
«самоотвержен-
ность, мужество 
и отвагу при охра-
не общественного 
порядка, в борьбе 
с преступностью, 
при спасении лю-
дей в чрезвычайных 
ситуациях, а также 
за смелые и решительные 
действия, совершенные 
при исполнении воинского, 
гражданского или служеб-
ного долга в условиях, со-
пряженных с риском для 
жизни».

Однако неофициально, по 
словам Сергея Шишкова, 
этот орден считается награ-
дой офицерской.

- На передовой этим 
орденом награждаются 
участники именно боевых 
действий,  - говорит Шиш-
ков.  - Это очень сильная, 
очень почетная награда. По-
жалуй, самая уважаемая в 
военной среде, не считая, 
конечно, Звезды Героя. И в 
то же время это и массовая 
награда. Орден Мужества 
был учрежден в 1994 году, 
к сегодняшнему дню есть 
несколько человек, награж-

денных им четыреж-
ды. Больше всего 
награжденных 
было в ходе бое-
вых действий на 
Северном Кав-
казе. А всего 
за 2 чеченские 

кампании этого ор-
дена удостоены около 

200 тысяч военных. 
Сейчас, в ходе 
спецоперации, 
традиция на-
граждать офи-
церов этим 

орденом про-
должается. Ко-
нечно, его могут 
получить и сер-
жанты, и даже 

рядовые. Но это скорее ис-
ключение. Я бы сказал, что 
солдатский аналог ордена 
Мужества - это медаль «За 
отвагу». Однако в Чечне бы-
ло такое правило: тем, кто 
получает тяжелое ранение, 
вручают орден Мужества. 
Независимо от звания.

Кстати, в военной среде 
орден Мужества часто на-
зывают ласково и весомо 
«мужик». Недавно президент 
подписал Указ о том, что на-
гражденные тремя такими 
орденами получают право 
на ежемесячные выплаты в 
размере 330% социальной 
пенсии. Сейчас в России все-
го 196 таких орденоносцев.

А совершившие подвиг, 
достойный награждения 
орденом Мужества в чет-
вертый раз, теперь пред-
ставляются к Звезде Героя.

Главная награда страны - это, конечно, 
звание Героя России и медаль «Зо-
лотая Звезда». Сколько всего воинов 
получили это гордое звание с 24 фев-
раля,  неизвестно. Эта информация за-
секречена. Например, данные бойцов 
сил специальных операций раскрывать 
нельзя…

Первым Героем спецоперации (посмер-
тно) стал 25-летний старший лейтенант 
ВДВ Нурмагомед Гаджимагомедов. 
24 февраля этого года во время боя он 
получил тяжелое ранение, но продолжил 
прикрывать отход своих товарищей. Ког-
да противник подошел близко, Нурмаго-
мед подорвал гранатой себя и врагов.

Положение о звании Героя России 
практически дословно повторяет текст 
статута советской эпохи. Правда, в СССР 
можно было становиться Героем много 
раз (маршал Георгий Жуков и генсек 
Леонид Брежнев были четырежды Ге-
роями). Закон России этого не допуска-

ет, сегодня Героем можно стать только 
однажды.

- Если говорить просто, то звание Ге-
роя России присваивается ЗА ПОДВИГ, - 
говорит Сергей Шишков, известный 
исследователь, автор 12 книг по 
фалеристике (историческая дисци-
плина, изучающая награды). - Этот  
подвиг может быть совершен как в во-
енное, так и в мирное время. Но понятно, 
что в ходе боевых действий возможно-
стей стать героем намного выше.

Кстати, Герои России получают суще-
ственную материальную поддержку. 
Например, можно выбрать ежеме-
сячную выплату в 64 тысячи рублей. 
Или отказаться от этих денег  - тогда 
можно не платить за услуги ЖКХ, за 
счет государства делать ремонт, заправ-
лять машину и получать лекарства. А 
кроме этого,  Герои России освобож-
даются  от  всех видов налогов, сборов 
и пошлин.

«Комсомолка» 
разбиралась,  

какие награды  
и за что 
вручают 

участникам 
специальной 

военной 
операции.

ГЕРОЙ РОССИИ - ТОЛЬКО ОДНАЖДЫ

«Золотая Звезда» 
Героя России.

Се
рг

ей
 С

УБ
БО

ТИ
Н/

РИ
А 

Но
во

ст
и

ОСОБЫЙ ЗНАК - СКРЕЩЕННЫЕ МЕЧИ
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Орден 
Мужества.

САМЫЙ УВАЖАЕМЫЙ 
«МУЖИК»
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Некоторые, даже самые высокие награды бойцам вручают прямо на передовой.  
Как, например, замкомандующего войсками Южного военного округа Владимир Жаров 
(слева) в октябре специально приехал к артиллеристам на Запорожское направление.
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Еще две медали, которыми часто награждают 
участников спецоперации, ведомственные. Это 
медали Минобороны «За боевые отличия» 
и «За воинскую доблесть». Положения об 
этих наградах тоже сходны. Например, статут 
медали «За боевые отличия» предусматрива-
ет награждение «за отвагу и самоотвержен-
ность, проявленные при выполнении задач в 
боевых условиях и при проведении специ-
альных операций в условиях, сопряженных 
с риском для жизни». Звучит как абсолютно 
боевая награда, не хуже медали «За отвагу». 
Почему же одному дают государственную на-
граду, а другому - ведомственную?

- Четко ответить на этот вопрос невозможно, 
все зависит от тех или иных обстоятельств, - 
объясняет Владимир Афанасьев из Цен-
трального музея Вооруженных Сил. - Но одна 
из причин в том, что представление к государ-
ственной награде проходит длинный и долгий 
путь согласований. А ведомственную медаль 
можно вручить быстрее. Поэтому иногда, что-
бы наградить отличившихся парней «здесь и 
сейчас», им дают медали «За боевые отличия» 
или «За воинскую доблесть».

Читайте на сайте  
«Мобилизованные мужики в окопах говорят: 
«Хотим наступать!» Чего ждет Россия?»

Когда у микрофона полковник Баранец,  
страна может спать спокойно! «Военное ревю» в прямом эфире  

по будням в 20.00 и по выходным в 12.00, а также смотрите  
на youtube-канале Радио «Комсомольская правда» 

Родины

Этот парень непростой -      носит орден боевой!

Владимир Путин 
значительно упростил 
процедуру согласова-
ния некоторых видов 
наград в районе спец-
операции. 7 октября 
своим указом он дал 
командующим группи-
ровками войск право 
вручать от имени пре-
зидента орден Муже-
ства, Георгиевский 
крест 4-й степени, 

медаль «За отвагу» и 
медаль «За спасение 
погибавших».

- Так было во время 
Великой Отечествен-
ной,  - говорит Сергей 
Шишков.  - Помните 
фильм «Горячий снег»? 
Георгий Жженов вруча-
ет выжившим солдатам 
ордена Красного Зна-
мени и говорит: «Все, 
чем могу». Награды его 

адъютант прямо из вещ-
мешка достает. 

Тогда командир полка 
мог наградить своего 
бойца медалью «За от-
вагу», комдив - орденом 
Славы III степени или 
Красной Звезды. В бо-
евой обстановке реши-
ли награждать солдат 
сразу, а не запускать 
бумаги по бюрократи-
ческому кругу.
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Медаль 
«За боевые 
отличия».
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Медаль 
«За воинскую 

доблесть».

Медаль «За отвагу»  - самая почитаемая  
среди солдат и сержантов. Неофициально 
еще с Великой Отечественной повелось, что 
она дается исключительно за мужество и 
смелость, проявленные в бою. 

«И если не поймаешь в грудь свинец, ме-
даль на грудь поймаешь «За отвагу», - пел 
Владимир Высоцкий. Эту награду не-
возможно получить «за участие» или «по 
совокупности». Только за подвиг на поле 
брани. Если перед тобой человек с медалью 
«За отвагу», будь уверен, он бывал в переделках 
и не праздновал труса.

- Медаль «За отвагу» дается за участие в боевых 
действиях с риском для жизни, - продолжает 
Сергей Шишков. - Много таких медалей давали 
во время войны в Афганистане. Во время двух 
чеченских кампаний тоже многие ее получили. 
Это самая массовая из боевых наград среди 
рядового состава. Впрочем, бывает, что «За 
отвагу» получают и офицеры. Обычно это сред-
ний комсостав - лейтенанты, капитаны. Для них 
получить такую медаль - тоже большая честь.

Медалью «За отвагу» за мужество, прояв-
ленное во время освещения грузино-южноосетинского конфликта, 
награжден военкор «Комсомолки» Александр Коц. 

«НА ГРУДЬ ПОЙМАЕШЬ 
«ЗА ОТВАГУ»

Медаль 
«За отвагу».
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Еще две уважаемые и почет-
ные государственные награды, 
которыми награждают бойцов 
спецоперации,  - это медаль 
Суворова и медаль Жуко-
ва. Обе в табели о рангах стоят 
ниже медали «За отвагу», их ста-
туты очень похожи: награждают-
ся военнослужащие за личное 
мужество как во время боевых 
действий, так и во время учений.

Этими медалями военных ча-
сто награждают «за участие» и 
«по совокупности». Вот, к при-
меру, человек честно выполнял 
свои обязанности на передо-
вой, проявил выучку, стойкость 
и смелость, но подвига с риском 
для жизни совершить не дове-
лось.

Медаль Суворова изготовлена 
из чистого серебра. Она была 
учреждена в 1994 году, у нее 
нет аналогов в советской на-
градной системе. Исследова-
тели считают, что предназна-
чена она для военнослужащих 

сухопутных 
войск. Но 
известны 
случаи на-
гражде -
ния ею 
и моря-
ков.

Медаль 
Жукова тоже 
из серебра. И тоже 
была учреждена 
в 1994 году.

- Понача-
лу это бы-
ла латунная 
юбилейная 
медаль  к 
100-летию пол-
ководца, которое от-
мечалось в 1996-м,  - говорит 
Сергей Шишков. - Даже я по-
лучил ее как ветеран Воору-
женных сил. Однако позже, в 
2011 году, она переродилась. 
Стала серебряной, их начали 
нумеровать. И теперь ее вру-

чают военным за конкретные 
отличия.
Кстати, практически все го-

сударственные награды в Рос-
сии  - из серебра или других 
драгоценных металлов (Звез-
да Героя  - конечно, золотая). 
И с номером на обороте, по 
которому можно определить, 
кто и за какие заслуги этим 
орденом  или медалью был на-
гражден.

Знак отличия Святого Георгия (Геор-
гиевский крест) в царской России был 
самой почетной солдатской наградой. 
Она вручалась низшим чинам и была не 
менее массовой, чем нынешняя медаль 
«За отвагу»: за годы Первой мировой 
георгиевскими кавалерами разных сте-
пеней стали более миллиона военных.

В современной же России Георгиев-
ский крест пока редкость. По статуту 
им награждаются солдаты, сержанты, 
старшины и прапорщики за подвиги и 
отличия в боях по защите Отечества 
и на территории других государств.

В постсоветской России Георгиев-
ский крест был восстановлен в 1992 
году. Однако долго был не у дел: на-
граждать стали только в 2008 году по 
итогам конфликта в Южной Осетии. 
Почему?

- Сначала планировалось, что эта на-
града будет даваться только за участие 
в боевых действиях по защите Отече-
ства, то есть когда на Россию кто-то 
нападает, - объяснил главный научный 
сотрудник Центрального музея Воору-
женных сил Владимир Афанасьев. - Но 
в 2008 году положение изменили, на-
чав вручать и в других боевых случаях.

По словам Сергея Шишкова, Геор-
гиевский крест для нынешних кадро-
виков - это аналог медали «За отвагу». 
Обе награды вручаются примерно за 
одно и то же. При этом у нынешнего 
Георгиевского креста, как и у его до-
революционного варианта, существует 
4 степени. Получать их можно только 
последовательно, поэтому большин-
ство награжденных сегодня - это геор-
гиевские кавалеры 4-й степени.

Медали Жукова 
(слева) и Суворова.
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ОТМЕТИТЬ «ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС»
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Георгиевские кресты (слева направо) 1-й, 2-й, 3-й и 4-й степеней.

ГЕОРГИЕВСКИЕ КАВАЛЕРЫ

ЧИСТОЕ СЕРЕБРО

Путь награды к бойцу стал короче
КСТАТИ

FM.KP.RU
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Павел ЧЕРНЫШОВ 

Лес ли молодой, чистые 
ли берега, правильный 
утиль и экологическое 
воспитание. Все это - 
достижения волонтеров, 
неравнодушных  
людей, которые, 
проснувшись рано  
в выходной, выходят 
на уборку в парк. 

Очевидно, движет ими не финан-
совая выгода, свое личное время 
они отдают, не получая взамен 
материального вознаграждения. 
Волонтеры просто хотят сделать 
мир лучше. Результатами их до-
брых дел пользуются посетители 
парков, туристы в горах, любители 
пляжного отдыха, в общем, все мы, 
обыкновенные люди.

Ольга Сильванович приобщи-
лась к волонтерству еще будучи 
студенткой педколледжа. Любовь 
к природе привела к получению 
второго образования - экологи-
ческого. Сегодня она - участник 
волонтерского движения нефте-
проводчиков в Самарской области. 

Многолетнее добровольческое 
движение «Транснефти» - круп-
нейшей в мире нефтепроводной 
компании - охватывает всю страну, 
ведь трубопроводы, как артерии, 
проходят повсеместно.

ДВижение  
без останоВки

Спектр работы широк: сажают 
деревья, убирают территории, очи-
щают берега. Отходы, увы, есть 
везде, где ступает нога человека. 
И даже с гор нефтепроводчики спу-
скают увесистые мешки мусора. 

Этим летом добровольцы, обе-
спечивающие связь на нефтепро-
водах, передали на утилизацию 
полтонны мусора с горы Малино-
вой, которая является частью баш-
кирского хребта Малидак. Причем 
в этом году это уже третий горный 
субботник. Раньше они провели 
уборку Розовых скал и горы Айгир 
в Белорецком районе Башкорто-
стана.  Всего же связисты совер-
шили уже 11 походов, вывезя со 
склонов почти пять тонн отходов.

Добровольчество - движение без 
остановки, говорят они. И пусть 
завтра убранную территорию сно-
ва засыплет листвой и ветками, а 
новые «туристы» придут и наму-
сорят, но сегодня ты получаешь 
результат, радующий глаз и душу, и 
этим результатом ты безвозмездно 
делишься с миром. 

Основной объем работ прихо-
дится на озеленение, ведь, как из-
вестно, больше деревьев - больше 
кислорода! Это и хороший пример 

благоустройства зон притяжения. 
Сорта выбираются исходя из гео-
графических особенностей. На 
засушливом юге предпочтение 
отдают плодовым деревьям, в Цен-
тральной России сажают липу и 
сосну, а в Сибири - кедры…

На тропу экологической актив-
ности ступают целые семьи. Напри-
мер, в Тюмени нефтепроводчики 
вместе с детьми сажали деревья 
в рамках Всероссийского проекта 
«Сохраним лес»: сто человек вы-
садили около 5 тысяч саженцев. 

Глобально у корпоративного во-
лонтерства две стороны-участницы: 
компания и сотрудники. Предпри-
ятие берет на себя финансовые 
затраты, чтобы люди имели все 
инструменты для эффективного 
применения ресурса гораздо бо-
лее ценного - своего времени. 

«Транснефть» финансирует за-
купку саженцев, а сажают моло-
дые деревья работники компании, 
равно как и уход - полив, рыхление, 
прополку - они берут на себя. Или 
так: волонтеры собирают мусор, а 
предприятие предоставляет транс-
порт для его вывоза. Вариантов 
взаимодействия много.

Результаты такой кооперации 
обоюдоэффективны: компания 
имеет мотивированный сплоченный 
коллектив и высокий корпоратив-
ный дух, а сотрудники - возмож-
ность самосовершенствоваться, 
проявить активную жизненную 
позицию, наладить дружеские и 
профессиональные связи. 

от ВоЛги До енисея
Чистые берега - большая забота, 

конечная цель, помимо самой убор-
ки, - привлечь внимание к охране 
водных объектов, любимых многи-
ми мест отдыха, которые в поль-
зование предоставляет нам сама 
природа. Вернете ли вы взятый 
напрокат фрак залитым кетчупом? 
Но почему-то следы от поедания 
шашлыков остаются повсеместно.   

В прошлом году Ольга Сильва-
нович впервые сама организовала 
экологическую акцию. В Бугурус-

лане приводили в порядок русло 
реки Большой Кинель. И хотя в 
акции участвовало не так уж мно-
го людей, она оказалась очень 
плодотворной. «Мусора собрали 
много - 7 трехсотлитровых пакетов 
примерно на протяжении 5 кило-
метров реки. Чего только там не 
было: бутылки, покрышки, строи-
тельный мусор и даже кинескоп 
от телевизора», - вспоминает она.  

А уникальные водоемы Дальнего 
Востока с их хрупкими экосисте-
мами требуют особо бережного 
отношения. В этом году нефтепро-
водчики не раз приходили на весен-
ние субботники и собрали тонны 
мусора на реках Уссурка и Томь.

 «Томь - река рыбохозяйственно-
го назначения, и важно сохранить 
ее ресурсы. Река часто выходит из 
берегов и затапливает места, пля-
жи, где люди привыкли отдыхать. 
Увы, здесь часто остается мусор, 
который потом оказывается в во-
де. Всегда приятно осознавать, что 
ты хоть немного, но сделал свой 
город чище», - говорит начальник 
экологического отдела в Белогор-
ске Светлана Лемешева.

Ежегодно с берегов вывозятся 
десятки тонн мусора и отходов. 
Работая буквально не разгибая 
спины, они надеются, что своим 
собственным примером воспиты-
вают в нерадивых любителях пик-
ников ответственность: отдохнул 
- убери за собой!

УтиЛизирУй это
Осознанное потребление и раз-

дельный сбор мусора - признаки 
хорошего тона. Нефтепроводчики 
собирают макулатуру, пластик и 
батарейки. Важность грамотной 

утилизации сложно переоценить, 
ведь продукты разрушения аккуму-
ляторных батареек сильно вредят 
природе. В процессе переработки 
из батарейки извлекается металл, 
который потом вторично использу-
ют в производстве, а токсичные 
химикаты утилизируются особым 
способом.

Более 80 кг батареек сдали 
работники балтийской «дочки» 
«Транснефти». А сибиряки орга-
низовали акцию по сбору и сдаче 
вторичных бумажных отходов. На-
бралось несколько тонн. Выручен-
ные средства часто направляются 
на озеленение, образуя непрерыв-
ный экологический конвейер, умно-
жающий общий синергетический 
эффект. 

«Вот вам реальные дела: грамот-
ная утилизация помогает рацио-
нально использовать природные 
ресурсы. Заботимся о природе в 
первую очередь мы, обычные лю-
ди, своими поступками, а не кри-
чащие из каждого утюга фонды 

типа нашего комитета спасения 
Печоры. От сетований всех этих 
экологических политиканов еще ни 
одно дерево не выросло», - говорит 
участник волонтерского движения 
из Ухты.

нам зДесь жить
Нефтепроводчики - опытные 

бойцы экологического фронта.  
В дочерних обществах «Транс-
нефти» по всей России волон-
терство охватывает несколько 
десятков тысяч человек. За по-
следние два года они реализо-
вали несколько сотен проектов 
экологической направленности. 
Добровольцы отмечают, что с 
каждым годом в их «полку» при-
бывает, а забота о природе для 
многих - образ жизни. Кто хоть 
раз участвовал в субботнике, 
уже никогда не позволит себе 
мусорить на улицах. 

«Мы все хотим дышать свежим 
воздухом, прийти на отдых в чистый 
лес, это ответственность каждого 
человека, но не все это понимают. 
Поэтому и нужна помощь волонте-
ров. Нам здесь жить», - подчерки-
вает Наталья Леонова, волонтер 
из Новороссийска.

актуально

экоЛогическое 
триеДинстВо 
«транснефти»: 
• использование природ-

ных ресурсов для монито-
ринга промбезопасности и 
предотвращения негатив-
ного воздействия на окру-
жающую среду,  
• природоохранные благо-

творительные программы,
• волонтерская деятель-

ность.

 ■ Важно!

В волонтерском движении 
«Транснефти» участвуют более 
50 тысяч сотрудников и членов 
их семей. Они провели свыше 
1500 проектов в 200 населен-
ных пунктах страны.

Экология 
волонтерства

«Транснефть» второй 
год подряд становится 

призером международной 
премии #МЫВМЕСТЕ  

за реализацию 
масштабных 

добровольческих 
инициатив, направленных 

на решение социально 
значимых проблем. 

Высаживать деревья нефтепроводчики 
выходят целыми семьями.



Антон НИКИТИН  
(«КП» - Красноярск»)

Дом женщины с двумя 
детьми поджег  
и подпер дверь,  
чтобы не выбрались, 
ее бывший 
возлюбленный.

Этот вызов таксист 
Николай Королев из Ени-
сейска Красноярского 
края запомнит на всю 
жизнь… 

Беда случилась 3 дека-
бря в Енисейске (север 
Красноярского края): 
загорелся частный жилой 
дом. Внутри - мать с двумя 
детьми, а дверь снаружи 
кто-то подпер скручен-
ным в рулон ковром... 
Спастись семье, иначе не 
шь, помог счастливый 
поворот судьбы. Точнее, 
ошибка.

Два года назад Наталья 
Васильева (сейчас ей 34 
года) после развода оста-
лась одна с двумя детьми 
- 12-летней Олей и 8-лет-
ним Ваней. Через какое-
то время сошлась с дав-
ним знакомым Владими-
ром. Попробовали жить 
вместе - не вышло. Слу-
чайные заработки, выпив-
ка, ругань, иногда доходя-
щая до драк.

- Я его выгнала, - при-
знается женщина, - и с тех 
пор он меня преследует. 
Приходит постоянно, 
часто нетрезвый, угрожает, 
требует, чтобы вернулась. 

Наталья пряталась в 
доме, по улицам ходила с 
опаской. В полицию, при-
знается, не обращалась. 
Не побил, не убил - заяв-
ление примут ли? 

- Наташа позвонила мне 
среди ночи, - рассказыва-
ет ее знакомый Констан-
тин. - Я сначала не понял 
ничего из ее криков, потом 
дошло - горят, не могут 

выйти! Автобусы уже не 
ходят, машины у меня нет, 
крикнул, что сейчас буду, 
стал вызывать такси. И 
второпях в приложении не 
понял, что поменял места-
ми адреса - не от меня к 
ней, а наоборот. 

Таксист Николай Коро-
лев приехал по вызову к 
полыхающему дому. Валил 
дым, но сильного пожара 
еще не было. Подобраться 
смог со стороны окон. 
Видит - стучится девочка, 
в панике забыла, как 
открывается окно.

- На фоне стресса дочь 
дергала что-то, никак, - 
объясняет Наталья. - 
Дымина еще, дышать 
невозможно... очень 

страшно! И 
тут мужчина 
стал показывать 
жестами, мол, ручку 
надо повернуть вправо 
вверх! И окно открылось! 
Он залез к нам. Вытащил 
сына, дочку, потом мне 
помог. Нас всех, измучен-
ных, посадил в свое такси. 
Честно говоря, не знаю, 
как бы все кончилось, 
если бы не он...

Пожарные дом потуши-
ли, но пострадал он серьез-
но, особенно с той сторо-
ны, где вход (семья сейчас 
живет у родственников). 
Спасатели подтверждают, 
что помощь подоспела 
вовремя. Если бы таксист 
сначала забрал знакомого 

Натальи, которому она 
звонила, потом бы они 
добрались до места ЧП - 
было бы потеряно время, и 
тогда кто его знает? 

Причину пожара - под-
жог - установили практи-
чески сразу и виновника 
тоже, им оказался Влади-
мир. Крепко выпив, 
ночью пришел к дому. 
Сейчас он под арестом. 
Заведено уголовное дело 

по статье «покуше-
ние на убийство, 

с о в е р ш е н н о е 
общеопасным 
способом, двух 
и более лиц, в 
том числе 
малолетнего». 

Виновнику гро-
зит до 20 лет 

колонии. 
А что же герой-так-

сист? 
- За рулем. Извините. Я 

же водитель. Да чего там 
рассказывать! Я сначала 
даже не понял, что дом 
горит - думал, гирлянда, а 
когда присмотрелся - уви-
дел девочку, стучащую по 
стеклу, и пламя со сторо-
ны двери. После этого и 
побежал спасать, - скром-
но рассказал о своем 
поступке «КП» - Красно-
ярск» водитель такси.

Сама же Наталья соби-
рается перед Новым годом 
привезти ему символиче-
ский подарок и поблаго-
дарить еще раз.

Юлия КОВАЛЬ  
(«КП» - Красноярск»)

В Красноярске 100-летний 
мужчина предложил 
телефонным мошенникам 
всего 23 рубля.

Телефонным мошенникам не уда-
лось развести 100-летнего пенсионе-
ра из Красноярска на 
деньги. Как рассказали в 
пресс-службе МВД, дедуш-
ка сразу раскусил афери-
стов и на требование 
заплатить один миллион 
предложил всего 23 
рубля. 

Второго декабря пожи-
лому мужчине позвонила 
на домашний телефон 
неизвестная женщина и 
заявила, мол, его внучка 
стала виновницей ДТП, в 
котором очень сильно 
пострадал другой чело-
век. Чтобы решить вопрос 
об уголовном деле и 

забыть о происшествии как о страш-
ном сне, мужчине необходимо запла-
тить миллион рублей. 

Дедушка сразу сообразил, что ему 
позвонили мошенники, и сообщил, что 
он может им отправить только 23 
рубля.

Это все, что у него есть, но ради 
такого дела он готов отдать послед-

нее. Женщина тут же 
повесила трубку. 

Оказалось, что внучки 
у 100-летнего мужчины 
никакой нет, а о мошен-
никах он наслышан от 
местного участкового, 
который периодически 
заходит проведать дол-
гожителя и рассказыва-
ет о новых способах 
аферистов выманивать 
деньги.

В полиции завели уго-
ловное дело по статье 
«покушение на престу-
пление». Сейчас мошен-
ников разыскивают.

Вадим АЛЕКСЕЕВ  
(«КП» - Новосибирск»)

В Новосибирске бывший 
участковый украсил двор 
цветами, которые нашел  
на помойке.

Невесты и мечтать не могут о таком 
чуде: идешь по улице, а перед тобой 
миллион алых роз, и чтобы все они 
только тебе! А вот в Новосибирске 
такое случилось. Правда, в нашей исто-
рии вместо невесты - отставной участ-
ковый, а вместо огромной вазы - мусор-
ная площадка. Но есть и плюсы: цветы 
не только алые, есть бордовые, розо-
вые, белые… Красотища!

- Редко хожу за хлебом пешком, но в 
этот раз пошел. Иду недалеко от пере-
крестка Никитина - Пролетарская. Кон-
тейнерная площадка. Вижу - цветочные 
коробки, а в них букеты упакованы. 
Поднял один - ало-красные розы. Сорок 
штук в букете, - рассказывает «КП» - 
Новосибирск» «находчивый» прохожий 
Владимир Притьмов.
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ВТаксист спас семью 

из огня, приехав  
не по тому адресу

Миллион алых  
роз... в мусорке!

 ■ НУ И НУ

Говорит, цветочное богатство стояло 
рядом с контейнерами, но окажись они 
и внутри них - не постеснялся бы, выу-
дил. Цветы, вероятно, некондиция. Экс-
участковый предполагает, что постав-
щик прислал их подмороженными. Но 
вид цветы сохранили. И сохранят еще 
долго, потому что теперь и вовсе 
замерзли.

Увлеченно, словно ребенок, нашед-
ший под елкой коробки с подарками, 
Владимир принялся распаковывать кар-
тон - а  там розы на любой вкус. А если 
розы не по душе, - есть герберы. Хоть 
цветочный магазин рядом с мусоркой 
открывай!

- Решил удивить жену. Принес домой 
и сказал: «залез в кредиты, купил тебе 
миллион алых роз», - смеется новояв-
ленный Нико Пиросмани - художник, 
про которого пела Пугачева.

Миллиона роз, правда, не набралось, 
но около тысячи Притьмов насчитал. 

Находкой с мусорки Владимир укра-
сил свой двор.

Дом серьезно пострадал,  
сейчас Наталья с сыном и дочкой 
живет у родственников.
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 ■ АФЕРА

«Ваша внучка виновна в серьезном ДТП»

Дедушка  
раскусил обман.

 ■ ЖКХ

В Омске самая дорогая 
коммуналка в Сибири 
Дмитрий ПОНурОВСКИй («КП» - Омск»)

Цифры в платежках выше,  
чем в среднем по стране.

Содержание одного квадратного метра 
жилья, по данным портала Минфина, обходит-
ся в среднем в 40,77 рубля. Это на 8,58 
рубля больше, чем в других сибирских регио-
нах, и на 7,96 рубля, чем в целом по стране.

Стоимость 100 киловатт-часов электриче-
ства - 413,55 рубля. Электроэнергия оми-
чам обходится дороже на 2,33 рубля, чем 
по стране, и на 138,85 рубля в среднем по 
Сибирскому федеральному округу (СФО).

Средний чек за отопление - 2183,82 
рубля. Это на 420 рублей больше, чем в 
среднем по СФО.

За один кубометр холодный воды омичи 
отдают на 1,35 рубля больше, чем россияне 
в среднем, и на 4,78 рубля больше, если 
сравнивать с другими регионами Сибири.

Напомним, тарифы на коммунальные услуги 
для населения были повышены с 1 декабря 
2022 года. По заверению властей, индекси-
ровать их не будут до 1 июля 2024 года.

Букеты  
бордовые,  
красные,  
желтые.  

Красотища!

Сибирь: кар ти на дня Сибирь
www.kp.ru
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Татьяна СОЛОВОВА,  
Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Перед этим хозяин бокса 
пытался открыть замерзший 
замок, отогревая его 
горелкой. 

Субботним утром улица Мира в 
Новосибрске проснулась от гром-
кого хлопка. 

- Бабахнуло так сильно, что у нас 
и в соседних домах стены затряс-
лись, - рассказывает очевидец, он 
работает в автомастерской букваль-
но в ста метрах от места ЧП. - Выбе-
жал на улицу, а там горы кирпичей. 
Одну машину взрывной волной аж 
из гаража выбросило!

Через несколько минут завалы 
уже разбирали сотрудники МЧС. 
Сначала обнадеживали, мол, что-то 
взорвалось в гаражном кооперати-
ве, да еще утром, поэтому жертв 
скорее всего не будет. Но через 
несколько часов нашли тело муж-
чины. Местные рассказали «КП» - 
Новосибирск», что хозяин гаража 
накануне отогревал замок газовой 
горелкой, чтобы открыть гараж. Он 
мог не закрыть до конца газовый 
баллон, занести его внутрь, из-за 
чего газ скопился в боксе.

Но так или нет, предстоит выяс-
нить следователям. Они возбудили 
уголовное дело по статье «Причине-

ние смерти по неосторожности». А 
в МЧС назвали версию ЧП - разгер-
метизация газового баллона, и под-
вели итоги:

- Всего повреждено десять гара-
жей, три из них обрушены полно-
стью, у трех повреждены стены, у 
четырех - ворота. Один человек 
погиб.

Погибших могло быть и больше: 
один мужчина подошел к гаражу 
буквально через несколько минут 
после взрыва. 

- Это гараж сына, у него там стоя-
ла машина. А мне нужно было снять 
показания счетчика, чтобы запла-

тить за электричество, вот я и 
пошел. Когда был уже недалеко, 
услышал взрыв, - рассказал мужчи-
на. - Если бы пришел немного 
пораньше и был внутри, вы бы сей-
час со мной не разговаривали. 
Посмотрите только, что стало с 
машиной… 

«Лексусу» сына действительно 
досталось: иномарку полностью 
разворотило, равно как и еще три 
машины. Хорошо, если они были 
застрахованы, а если страховка 
закончилась? 

- Владельцам пострадавших гара-
жей и машин нужно вызвать неза-

висимого оценщика, чтобы он 
назвал сумму ущерба. После этого 
дождаться, пока следователи назо-
вут виновника произошедшего. 
Потом подать иск в суд на возмеще-
ние материального ущерба и стои-
мости услуг оценщика, - пояснил 
адвокат Андрей Некрасов. - Но если 
виновник ЧП погиб, то хозяева 
пострадавших гаражей и машин 
могут взыскать ущерб с его наслед-
ников.

Сибирь: происшествияСибирь
www.kp.ru
13.12.20228

Анастасия КУРЕНОВА,  
Любовь АРБАТСКАЯ  
(«КП» - Иркутск»)
По странному стечению 
обстоятельств торжество 
было запланировано  
12.12.2022 на 12-м киллометре 
Байкальского тракта.

Второй комплекс известного семейного 
спа-центра должен был распахнуть свои 
двери в Иркутске 12.12.2022 на 12-м 
километре тракта, ведущего к Байкалу, 
однако магии цифр не случилось: в ночь 
перед открытием филиал сгорел дотла.

Огромные клубы дыма и огня видне-
лись с трассы и здорово напугали про-
езжающих мимо автомобилистов и жите-
лей ближайших домов в поселке Моло-
дежном. Очевидцы позвонили в МЧС, на 
место срочно выехали пять пожарных 
машин и 18 спасателей.

- Внутри помещений посетителей не 
было, - отметили в ГУ МЧС по Иркутской 
области.

Пожар тушили почти всю ночь, до 
четырех утра. Спасатели рассказали, 
что задачу осложняли сильные порывы 
ветра и сложная конструкция здания. 
Никто, к счастью, не пострадал, однако 
сам центр сгорел на площади более чем 
350 квадратных метров.

«Как жалко», «Думали сходить туда 
перед Новый годом, видимо, не судьба»... 
- в соцсетях иркутяне искренне сочув-
ствовали владельцам спа-центра, так и не 
успевшим открыть новый филиал.

Предварительная причина ЧП - наруше-
ние требований безопасности при эксплу-
атации печного отопления.

К разбирательству подключилась и 
прокуратура Иркутского района. Если 
вскроются какие-либо нарушения пра-
вил пожарной безопасности, однознач-
но будут приняты меры. Однако версии 
станут известны позже.

Татьяна СОЛОВОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

Одному  
из пострадавших 
чудом удалось 
выжить.

Трагедия произошла на 
озере Чаны в Новосибир-
ской области: палатку с 
рыбаками раздавила ино-
марка, на скорости ехав-
шая по льду. О трагедии 
«КП» - Новосибирск» рас-
сказал один из мужчин 
который чудом остался 
жив.

- Мы с зятем приехали из 
Калачинского района 
Омской области: места 
эти хорошо знаем, были 
тут уже не раз, - расска-
зал «КП» - Новосибирск» 
рыбак Максим. - На льду 
поставили палатку, сами 
стали удить. Заметили, что 
какой-то пьяный мужик на 
иномарке ездит по льду, 
но значения не придали. 
Потом сами зашли погреть-
ся в палатку. Было около 
часа дня.

Через несколько минут 
случилась беда.

- Сначала услышали рез-
кий шум мотора, а потом я 
почувствовал удар и упал. 
Сколько лежал без созна-
ния не знаю, пару минут или 
больше, но когда пришел в 
себя, то не сразу понял, что 
произошло: увидел, что 
нашу палатку снесло, а 
Саша лежит рядом мерт-
вый, - рассказал Максим.

Водитель, сбивший 
палатку, пытался оказать 
помощь Александру, но 
было поздно:

- Кричал зятю: «Только 
живи, живи», извинялся 
передо мной, но толку-то, 
- говорит Максим.

Он вызвал полицию, 
водителя задержали. Тело 
погибшего рыбака увезли 
в морг города Купино.

- Я позвонил сестре, ска-
зал, что ее муж погиб. Ему 
было всего 37 лет, у них 
трое детей, - добавил Мак-
сим. - Сам заберу тело из 
морга и повезу его в Омскую 
область - хоронить...

Взрыв баллона на улице Мира в Новосибирске:

Из-за чего 
взорвался 
баллон?

Прокомментировать возможную вер-
сию ЧП «Комсомолка» попросила Юрия 
Харина, сейчас он историк пожарного 
дела, а в прошлом - специалист Всерос-
сийского научно-исследовательского 
института противопожарной обороны.

- Почему в принципе может воз-
никнуть разгерметизация баллона?

- Чаще всего - нарушение условий 
хранения. Эксплуатация газового бал-
лона разрешена при температуре от 
минус 30 до плюс 30 (в Новосибирске 
несколько дней назад температура опу-
скалась и ниже, что тоже могло ска-
заться на состоянии баллона. - Ред.). 
Да и сам баллон не вечен: мы не знаем, 
когда в последний раз проверяли взор-
вавшийся баллон, - комментирует «КП» 
- Новосибирск» Юрии Харин. 

- Если действительно использова-
лась горелка и баллон не был до 
конца закрыт, мог произойти взрыв?

- Да. Газ бы скопился в гараже - и 
достаточно малейшей искорки от сига-
реты или короткого замыкания, чтобы 
произошел взрыв. Но нужно дождаться 
окончательных выводов экспертов, - 
добавил эксперт.

А В ЭТО ВРЕМЯ

10 гаражей разрушены,  
один человек погиб

Вот такая картина предстала перед глазами прохожих и владельцев.
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Семейный спа-центр 
сгорел в Иркутске  
в ночь перед открытием

Машина раздавила на озере 
палатку с рыбаками

Пламя было  видно издалека. Трагедия произошла 
на озере Чаны.
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Видео - 
на нашем 
сайте!



Спецвыпуск
При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей

Многонациональная

Россия
13 декабря 2022 г.

Находясь в Луганске в рамках работы 
круглого стола «Механизмы реализации 
государственной национальной поли-
тики в условиях проведения специаль-
ной военной операции», руководитель 
ФАДН России Игорь Баринов сооб-
щил о создании территориальных ор-
ганов Агентства. «На встрече с пре-
зидентом нашей страны,  - сказал 
Игорь Баринов, - он поддержал соз-
дание территориальных органов 
Федерального агентства по делам 
национальностей. Сейчас занима-
емся с коллегами в правительстве 
их формированием, и одно из фе-
деральных представительств у нас 
будет заниматься Крымом и тер-
риториями, вошедшими в состав 
Российской Федерации».

Совещание проходило в луганском 
Доме правительства. Участвовали врио 
главы ЛНР Леонид Пасечник, а так-
же представители военно-гражданской 

администрации Запорожской области, 
общественники из Донецкой Народной 
Республики, Республики Тыва, Волгогра-
да, Московской и Ростовской областей.

Баринов отметил, что в новых регио-
нах России еще нет четкого механиз-
ма реализации национальной полити-
ки государства, частью которой они 
стали: «Не было органов, которые 
бы отвечали за государственную 
национальную политику, нет опыта 
и понимания, как грамотно это вы-
страивать. Вы существовали дол-
гие годы отдельно друг от друга, 
и информационное пространство 
было другое, система образова-
ния другая, и все было по-другому. 
Сейчас эту систему необходимо 
корректировать». Кроме того, Игорь 
Баринов отметил, что ФАДН России 
понадобится поддержка врио главы 
ЛНР, для того чтобы выстроить «чет-
кую координацию по реализации 

государственной национальной 
политики».

Леонид Пасечник согласился с ру-
ководителем ФАДН России о  не-
обходимости выстраивания четкой 
координации по реализации государ-
ственной национальной политики.  
«На сегодняшний день очень важной 
задачей является консолидация на-
шего общества, недопущение каких-
либо конфликтов на межнациональ-
ной, межконфессиональной основе. 
Это, конечно же, та болевая точка, 
в которую ни один десяток лет би-
ли наши враги  - коллективный За-
пад»,  - сказал Леонид Пасечник.  
В рамках поездки в ЛНР представители 
ФАДН России и общественных объеди-
нений посетили город Северодонецк, 
куда доставили несколько тонн продо-
вольствия, предметов первой необхо-
димости, одежды и детских товаров.

Игорь БАРИНОВ:

Долгие годы 
вы существовали 
отдельно друг от друга

Руководитель ФАДН России 
сообщил о создании 
территориальных органов  
для работы в Крыму и в новых 
субъектах страны.

Глава ФАДН России  
Игорь Баринов  

на встрече в Луганске.

 ■ ПО РОДНОй СтРАНе

Создан блог 
Национальность.ru
ФАДН России совместно с АНО «Институт 
развития интернета» и «Росвидео 
Продакшн» запустили интернет-проект 
 про путешествия. И сразу на пяти 
информационных площадках - Ютуб, Рутуб, 
Яндекс.Дзен, ВКонтакте, Одноклассники. 

Россия не только самая большая страна, но и одна из 
самых многонациональных. Здесь проживают представите-
ли 193 национальностей, а говорят на 277 языках и диа-
лектах. Казалось бы, тысячи километров от Калининграда 
(это географический центр Европы) до Чукотки (отсюда 
чуть меньше 4 км до США), множество климатических зон, 
часовых поясов, культур и вероисповеданий… Но почему 
в нас столько общего?! 

Именно для поиска общего среди сотен народов и тра-
диций и создан тревел-блог «Национальность.ru». Первый 
сезон проекта стартовал с 50 видеороликов, в каждом из 
которых рассказ о традициях и культуре жителей 50 го-
родов. Всего же создано 300 уникальных видеороликов, 
которые посмотрели более 10 миллионов посетителей соц-
сетей. Это проект про дружбу. Это целый сезон знакомств 
и приключений в разных уголках нашей необъятной страны. 

Принцип прост: путешествуя по стране, тревел-блогеры 
рассказывают о национальных культурах, истории, языках, 
знакомятся с кухней и традициями разных народов. Они 
такие разные, но у них так много общего!

«Национальность.ru» - проект путешествий 
не только по географии России, 

но и по ее культурам и традициям.
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В Музее Победы прошел 
семинар-совещание «Россий-
ское казачество». Главная те-
ма мероприятия  - налаживание 
взаимодействия региональных 
правительств и прочих ведомств 
с казаками. Конкретнее - реали-
зация государственной политики 
в отношении российского каза-
чества и привлечение его к обе-
спечению обороноспособности 
страны. Мероприятие организо-
вало Федеральное агентство по 
делам национальностей.

В семинаре-совещании приняли 
участие представители 13 феде-
ральных органов исполнительной 
власти, представители исполнитель-
ных органов и 78 региональных, 
атаман Всероссийского казачье-
го общества, атаманы войсковых 
казачьих обществ, представители 
Русской православной церкви, 
а также руководители молодеж-
ных казачьих организаций. 

В адрес участников поступи-
ли приветствия от заместителя 
председателя правительства Рос-
сийской Федерации Дмитрия 
Чернышенко и от помощника 
Президента России, председателя 
Совета при президенте по делам 
казачества Дмитрия Миронова.

В своем вы-
ступлении ру-
к о в о д и т е л ь 
ФАДН России 
Игорь Бари-
нов (на фото) 
сказал: «Органы 
государственной 
власти всех уров-

ней - федеральные, региональные, 
муниципальные - должны все-таки 
уже по-другому, под другим углом 
зрения относиться к тем обязан-
ностям, которые они выполняют 
во взаимодействии с российским 
казачеством. К сожалению, ситуа-
ция здесь разная. Какие-то регио-
ны, как всегда у нас, показывают 
пример, а какие-то не в состоянии 
выполнять свои повседневные зада-
чи. Это касается не только органов 

исполнительной власти. Наверное, 
эти вопросы можно отнести и к от-
дельным атаманам».

По словам руководителя Феде-
рального агентства по делам на-
циональностей, казачество сейчас 
участвует во всех важнейших про-
цессах жизни страны. В том же 
Краснодарском крае они осущест-
вляют правоохранительную деятель-
ность, значительна их роль в полити-
ческой, социальной, экономической 
и образовательной сферах.

Также глава ФАДН России поды-
тожил итоги реализации информа-
ционной политики и призвал ка-
заков «проявить пассионарность, 
активно формировать позитивный 
контент, в противном случае ин-
формационный вакуум и дальше 
будет заполняться негативом».

С докладом вы-
ступил атаман 
Всероссийско-
го казачьего 
общества Ни-
колай Долуда 
(на фото). «Се-
годня мы работа-
ем в максималь-

ном режиме реализации Стратегии 
государственной политики Рос-
сийской Федерации в отношении 
российского казачества, - сказал 
он. - А значит, выполнение задач, 
поставленных президентом страны 
в условиях специальной военной 
операции, требует от атаманов 
быть сильными управленцами, ор-
ганизаторами и лидерами, а так-
же навести в казачьих обществах 
жесткую дисциплину и управляе-
мость. Заместителям глав регио-
нов по взаимодействию с каза-
чьими организациями необходимо 
наладить тесное взаимодействие 
с войсковыми казачьими обще-
ствами по вопросу выполнения 
Стратегии и плана в отношении 
российского казачества».

В режиме видеоконференции 
в семинаре-совещании принял уча-
стие председатель Синодального 
комитета Русской православной 
церкви по взаимодействию с каза-
чеством митрополит Ставрополь-
ский и Невинномысский Кирилл.

На мероприятии работали две 
секции:
• «О мерах господдержки», в ней 
приняли участие представители Мин-
природы, Росгвардии, Рослесхоза;  
• «О непрерывном образовании» 
с участием представителей Мин-
просвещения, Минобрнауки, Рос-
молодежи.

Казачьи общества сейчас есть почти во всех 
субъектах Российской Федерации.

 ■ ТАК И СКАЗАЛ

Атаман 
Оренбургского 
войскового казачьего 
общества  
Владимир РОМАНОВ:

- Надо делами доказать, что 
мы государевы люди. Орен-
бургское войско 450 лет назад 
создавалось для войны. Это не 
просто слова  - заложено на 
генном уровне. Мне не нужно 
было казаков уговаривать идти 
защищать интересы Родины.

СПРАВКА

Сегодня в России действу-
ет более 2,6 тысячи ка-
зачьих обществ разных 
уровней. Их общая числен-
ность  - почти 170  тысяч 
человек. Из них 125  ты-
сяч человек взяли на себя 
обязанности по несению 
государственной службы.  
Более 7 тысяч казаков-
добровольцев принимают 
участие в СВО. 358 из них 
представлены к  государ-
ственным наградам.

В Музее 
Победы прошел 
Всероссийский 
семинар-совещание 
«Российское 
казачество».

 ■ К СВЕДЕНИЮ

Стратегия государственной 
политики в отношении россий-
ского казачества рассчитана 
на 2021 - 2030 годы. Она от-
носится к документам стратеги-
ческого планирования в сфере 
национальной безопасности. 
Основные цели - консолидация 
российского казачества, со-
хранение и развитие духовного 
наследия и культуры, а также 
привлечение казаков к государ-
ственной службе.

Правительством образова-
на межведомственная комис-
сия по реализации Стратегии, 
утверждены положения и со-
став. В состав комиссии вошли 
представители 15 федеральных 
органов исполнительной власти, 
заместители полномочных пред-
ставителей президента во всех 
восьми федеральных округах, 
атаманы войсковых казачьих 
обществ, представители РПЦ 
и общественных организаций.

На семинар приехали 
представители  

78 регионов России.

Москва собрала 
«государевых людей»



Образовательная 
программа  
«Мы Россия. 
Будущее Донбасса»

В этом году ФАДН России совместно с Домом наро-
дов России начали интеграцию детей и молодежи но-
вых субъектов Российской Федерации в российское 
общество. Необходимо погрузить детей в систему 
образования и воспитания на основе традиционных 
ценностей и исторической памяти. Этим целям от-
вечает образовательная программа «Мы Россия. 
Будущее Донбасса». Проект стартовал в августе. 
Участниками стали более тысячи школьников от 11 
до 16 лет из населенных пунктов ДНР. Ребята по-
бывали на экскурсиях в Москве и Санкт-Петербурге.

Съезд «Вместе 
в 2023 год»

В 2022 году в Москве впервые прошел Съезд феде-
ральных национально-культурных автономий (ФНКА). 
Мероприятие организовано Домом народов России 
совместно с ФНКА грузин России и при поддержке 
ФАДН России.

В Галерее искусств Зураба Церетели собрались пред-
ставители национально-культурных автономий, пред-
ставители власти, депутаты Госдумы... 

Намечены планы в сфере реализации Стратегии го-
сударственной национальной политики на 2023 год. 
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Усадьба, в которой сейчас расположен Дом 
народов России, принадлежала фабрикантам 

Плавильщиковым. В 1839 году ее купил 
представитель известной купеческой 

династии Елисей Саввич Морозов. 

Федеральное государственное бюд-
жетное учреждение «Дом народов 
России» создано в марте 2020 года. 
Это организация, подведомственная 
Федеральному агентству по делам на-
циональностей. Основная цель дея-
тельности - создание условий для со-

хранения, возрождения и развития 
национальных культур и языков наро-
дов России, укрепление гражданского 
мира, взаимопонимания и согласия 
между всеми народами страны. Рас-
скажем о нескольких акциях Дома, 
проведенных в этом году. 

В Доме народов России 
каждому найдется уголок

Выставка «Про Героев»

В этом году Дом народов России совместно с Нацио-
нальным культурным центром «Действие» при поддерж-
ке ФАДН России возобновили проект «Про Героев». 
Это интерактивная выставка, посвященная героизму, 
культурному многообразию и единству народов нашей 
страны. В экспозиции фотографии и биографии Героев 
России, награжденных посмертно. Тех, кто ценой жизни 
спас людей, участников войн и вооруженных конфлик-
тов XXI века.

Впервые выставку представили в 2018 году на моло-
дежном образовательном форуме «Машук». С тех пор экс-
позиция побывала в разных регионах страны. В 2022-м  
география проекта дополнилась новыми регионами  - 
Астрахань, Киров, Сыктывкар, Москва, Волгоград, Пермь, 
Северодонецк, Лисичанск и Рубежное.

Акция «Народы вместе сквозь года»
По поручению ФАДН России Дом народов 

России вместе с органами государственной 
власти, национально-культурными автономия-
ми и этнокультурными объединениями реали-
зует гуманитарные миссии в целях оказания 
помощи и поддержки жителям ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областей в рам-
ках акции «Народы вместе - сквозь года». 

На сегодняшний день реализовано девять 
выездов. Жителям новых субъектов России 
доставлено более 1000 тонн гуманитарной 
помощи - продукты первой необходимости, 

медикаменты, одежда и обувь, детские то-
вары, амуниция и средства защиты - для 
силовых подразделений. 

В декабрьском выезде в ЛНР к команде 
акции под руководством главы ФАДН Рос-
сии Игоря Баринова присоединились около 
40 лидеров национально-культурных объе-
динений, журналистов и государственных 
служащих из Московской, Волгоградской, 
Ростовской областей и Республики Тыва. 

Следующий выезд состоится в конце де-
кабря. 

Учреждение, 
отвечающее за мир, 
взаимопонимание 
и дружбу, подводит 
итоги 2022 года.

Съезд завершился 
межнациональным концертом. 

В этом году жителям ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей привезено более 1000 тонн гуманитарной помощи.

Выставка ездит по стране с 2018 года.

Более тысячи школьников из Донбасса 
посетили в этом году Москву и Петербург.

Важно, чтобы подрастающее по-
коление воспитывалось в уважении 
к культуре и традициям народов Рос-
сии, получало знания о нашей общей 
истории, языковом и этнокультурном 
многообразии. При этом ФАДН Рос-
сии и Дом народов России понимают 
необходимость адаптировать свои 
многочисленные проекты под интере-
сы молодого поколения, взаимодей-
ствовать с молодежью в той сфере, 
которую они знают лучше всего  - 

цифровой. Проект «Киберволонтеры 
«Действие» создан для того, чтобы 
волонтеры могли помочь в реализа-
ции государственной национальной 
политики с помощью цифровизации.

Молодежь учат освещать проекты 
на национальную тематику, работать 
с социальными сетями, взаимодей-
ствовать со СМИ. С ребятами рабо-
тают эксперты, руководители пресс-
служб федеральных органов власти, 
эксперты АНО «Диалог», блогеры, 

журналисты. Лучшие выпускники 
будут освещать проекты по нацио-
нальной тематике в региональных До-
мах: киберволонтеры возьмут на себя 
ведение социальных сетей, сайтов, 
формирование рубрик. 

Первую практику киберволонте-
ры прошли на площадке III Всерос-
сийского форума «Народы России», 
приняв участие в Международной 
просветительской акции «Большой 
этнографический диктант».

Проект «Киберволонтеры «Действие»
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В начале было слово

В Москве прошел форум, 
призванный сохранить 
многообразие культур 
и традиций нашей страны. 

VI Форум «Языковая политика 
в Российской Федерации», организо-
ванный Федеральным агентством по 
делам национальностей, приурочили 
к началу Международного десятиле-
тия языков коренных народов, объ-
явленного Генеральной Ассамблеей 
ООН. Участники из разных регионов 
страны поделились практиками, спо-
собствующими сохранению языко-
вого многообразия.

- Десятилетие - событие масштаб-
ное, и все наши усилия будут на-
правлены на координацию деятель-
ности федеральных и региональных 
органов власти, - отметил начальник 
Управления государственной поли-
тики в сфере межнациональных от-
ношений ФАДН России Тимур Цыби-
ков. - Сегодня много мероприятий на 
территории всей страны посвящено 
сохранению и развитию языков ко-
ренных народов. И для нас важно 
объединить повестку этих меропри-
ятий, сделать максимально глубо-
ким и объемным вклад Российской 
Федерации в сохранение языкового 
многообразия.

Форум прошел в Доме народов Рос-
сии. Как отметила его директор Анна 
Полежаева, Дом народов - интегратор 
лучших региональных практик в сфе-
ре государственной национальной 
политики, в деятельности которо-
го заложен принцип «все лучшее - 
в общее».

Сейчас Дом народов создает мно-
гофункциональный центр изучения 
языков России.

- 2023 год - Год изучения русского 
языка в странах СНГ, - сказала Анна 
Полежаева. - Это очень важное на-
правление нашей работы, которое 
отразится в деятельности языкового 
центра. Это будут образовательные 
программы для детей, молодежи, 
взрослых. Дело очень важное, пото-
му что русский язык - объединяющий 
фактор, он - символ нашего единства.

Без поМощи родителей  
школа не научит

На Форуме обсуждались три клю-
чевые темы. Первая - вовлечение со-
общества родителей в процесс сохра-
нения родного языка.

- Сегодня, когда говорят об изуче-
нии языков, имеют в виду прежде 
всего школу, - сказал представитель 
ФАДН России Тимур Цыбиков. - Но 
главный мотивирующий фактор - все-
таки родители. Если они не говорят 
с детьми на родном языке, то сколько 
бы ни преподавали в школе, выучить 
его практически невозможно. Здесь 
эксперты расскажут, как вовлечь ро-
дителей в образовательный процесс.

Ответственный секретарь Коорди-
национного совета Национальной ро-
дительской ассоциации социальной 
поддержки семьи Алексей Гусев рас-
сказал о проектах, способствующих 
вовлечению родителей в сохранение 
и развитие родных языков. По его 

словам, все, что касается образования 
ребенка, должно иметь правильный 
отклик в семье и поддерживаться ею. 
В этом году Ассоциация провела не-
сколько конференций и 15 круглых 
столов, на которых звучали предло-
жения о вовлечении родителей в об-
разовательный процесс. Были также 
организованы пять всероссийских 
педагогических и семейных конкур-
сов, Фестиваль семейных театров на 
родных языках.

Вторая тема - цифровая пись-
менность и проникновение языков 
в цифровое пространство. 

Как отметил Тимур Цыбиков, в на-
шей стране очень много «языковых 
активистов», и Дом народов России 
может стать для них «точкой входа», 
показав маршруты и алгоритмы про-
движения языков в информационном 
пространстве.

Активисты разрабатывают мобиль-
ные приложения, которые не только 
помогают изучить язык, а предостав-
ляют возможность свободно и ком-
фортно использовать его в цифровой 

среде. Например, Николай Апросимов 
разработал голосовой переводчик с 
русского на эвенкийский на базе ис-
кусственного интеллекта «Айана». 
По словам председателя Ассоциации 
преподавателей родного языка и ли-
тературы коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальне-
го Востока Светланы Чернышовой, 
«Айана» набирает популярность 
среди молодежи и людей старшего  
поколения.

Большой цифровой проект, в кото-
ром участвует Федеральное агентство 
по делам национальностей, - Всемир-
ный атлас языков ЮНЕСКО.

- В первую очередь мы сконцен-
трируем усилия на языках, имею-
щих статус государственных, а так-
же официальных языков местности, 
где проживают те или иные народы, 
и языках коренных малочисленных 
народов. В следующем году в Атлас 
войдут около 78 языков, на которых 
говорят на территории России, - про-
комментировал Тимур Цыбиков.

проект «МестоиМениЯ» 
открыл Миру Великого 
писателЯ

Участники Форума обсудили так-
же продвижение чтения и контента 
на языках народов России. Член пре-
зидиума Творческого совета Ассо-
циации союзов писателей и издате-
лей Владислав Отрошенко рассказал 
о литературном проекте «Местои-
мениЯ». Его название он объяснил 
тем, что отличие многонациональ-
ности России от многонационально-
сти других стран заключается в том, 
что в нашей стране каждый народ 
имеет свое место обитания, свое имя 
и свое «я». 

С апреля вышли восемь первых 
книг проекта. Книги уникальные. 
Например, произведения дагестан-
ского писателя Шахвеледа Шахмар-
данова впервые переведены на рус-
ский с табасаранского языка*.

- Повести в сборнике «Под кры-
лом весны» - это уровень мировой 
литературы, - считает Владислав От-
рошенко. - А Шахмарданова прак-
тически не знают, что объясняется 
сложностью и замкнутостью таба-
саранского языка. Можно сказать, 
проект открыл писателя мирового 
уровня. Серия «МестоимениЯ» - не 
формальный проект. Он призван 
ввести в мировое культурное про-
странство наших авторов.

В финальный день Форума объ-
явили победителей Всероссийской 
общественной премии «Ключевое 
слово». Премия, которая проводится 
ФАДН России, вручается за про-
екты, направленные на содействие 
сохранению языкового многообра-
зия России. 
*Табасаранский язык считается одним из самых сложных 

в мире. Распространен среди табасаранов, проживающих 
в Хивском и Табасаранском районах Дагестана. В нем 
46 падежей и 46 букв в алфавите.

к сВедению
В 2019 году Российская Федера-

ция выступила одним из инициа-
торов проведения Международно-
го десятилетия языков коренных 
народов. Эта инициатива полу-
чила поддержку со стороны Гене-
ральной Ассамблеи ООН. В ито-
ге ее резолюцией от 18 декабря 
2019 года «Права коренных наро-
дов» период 2022 - 2032 годов был 
провозглашен Международным 
десятилетием языков коренных 
народов. Координация деятель-
ности по подготовке и проведе-
нию Десятилетия в нашей стране 
была возложена на ФАДН Рос-
сии. В итоге Россия стала первой, 
создавшей Национальный оргко-
митет по проведению, утвердила 
первый в мире плановый документ 
на уровне правительства.

Председатель Национального 
организационного комитета Игорь 
Баринов представит наш опыт по 
сохранению и развитию языков на 
мероприятии по случаю открытия 
Десятилетия, которое состоится 
в Париже 13 декабря.

Если жив язык, жив и народ

Культура каждого народа - 
часть культуры всей страны.
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Русский язык - объединяющий 
фактор и символ 
нашего единства.
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Вадим АЛЕКСЕЕВ  
(«КП» - Новосибирск»)

Следователи считают,  
что новосибирский блогер 
ночью убил своего 
подписчика. Присяжные в это 
не верят, полагая, что он 
проспал преступление,  
и оправдывают во второй раз.

Апрель 2020 года, Новосибирск. 
Утром под окнами одной из высо-
ток жители находят тело мужчины. 
Без верхней одежды, в футболке и 
спортивных штанах. Все говорит о 
том, что выпал из окна.

И действительно, выясняется, что 
погибший - балагур и кутила Алек-
сей Хребтов - жил в этом доме. Но 
что случилось? Убийство - заявляет 
СК и обвиняет гостя Хребтова - 
Анатолия Гомзякова.

ПОСЛЕДНЕЕ ВИДЕО
Хребтов знал Гомзякова как тре-

вел-блогера. Следил за его путеше-
ствиями, читая посты и листая сто-
рис. Весной 2020-го из-за ковида 
случился локдаун. Народ сидел по 
домам, а блогеры возвращались в 
Россию из поездок, и тоже на каран-
тин. Гомзяков вернулся в Новоси-
бирск. Его подписчик - Алексей 
Хребтов - позвал к себе покутить в 
квартире-студии на 24-м этаже.

Парни от души закладывали за 
воротник и снимали пьяные видео. 
На очередном ролике Гомзяков, 
довольный, как Карслон банкой 
варенья, разливает по стопкам про-
зрачную жидкость из бутылки без 
этикетки и комментирует: «Он эту 
роль отдал мне, потому что я реаль-
но разбираюсь в дистиллятах. Я 
считаю, что нам вот этого…».

Это видео - последнее, что записал 
телефон Хребтова. Снято в 2 часа 04 
минуты. То есть глубокой ночью.

Следующее видео, которое попа-
ло в уголовное дело, - запись с каме-
ры в лифте подъезда. Гомзяков 
заходит в лифт и едет вниз. Время  
2 часа 55 минут. Хребтов в это время 
уже мертв.

В квартире кроме них на этой 
ковид-вечеринке никого не было, и 
блогера обвинили в убийстве. Тот 
клялся, что невиновен. Присяжные 
ему поверили и решили: вина Гом-
зякова не доказана. Прокуратура 
обжаловала оправдательный приго-
вор. Присяжные собрались вновь. И 
во второй раз отвергли обвинение!

СТАЖЕР ИЗ ОКСФОРДА
Гомзяков, конечно, не похож на 

кровожадного убийцу. Защищая 
блогера, его девушка Софья Резчико-
ва выкладывала в интернет петицию. 
В ней описала любимого: «Облада-
тель серебряной медали в школе и 
красного диплома в университете, 
проходил стажировку в Оксфорде, 
спасал животных на улице, помогал 
приютам для животных, кормил 
бомжей и бродяг в разных уголках 
планеты, путешественник и един-
ственный кормилец в семье».

Версия оксфордского стажера тако-
ва: сильно напившись с Хребтовым, 
уснул, а когда проснулся, хозяина в 
квартире не было. Пошел домой.

Но эксперт заявил, что погибший 
падал с раной на голове. Серьезной 
раной. Возможно, от ножа. Значит, 
была борьба…

Софья, изо всех сил защищая сво-
его мужчину, попавшего под след-
ствие, привела целый список аргу-
ментов. Вот самые весомые:

«На Толе нет следов борьбы, а 
ведь погибший был сильно избит 
перед смертью.

Тело было найдено в шести метрах 
от дома. По версии следствия, Ана-
толий смог выбросить в окно живо-
го человека на 20 килограммов 
тяжелее себя на расстояние шесть 
метров. Экспертиза сделала одно-
значный вывод, что Толя при своем 
росте и габаритах не смог бы один 
поднять тело на высоту проема и 
дать ему ускорение, чтобы погиб-
ший упал в шести метрах от фасада 
дома и в трех метрах левее своего 
окна. Труп находился по центру 
соседского окна.

Ни в квартире погибшего, ни при 
Толе не было найдено орудие убий-
ства. Очевидно, что оно находилось 
в другой квартире».

«ПЕРЕМЕСТИЛ НА БАЛКОН  
И СБРОСИЛ»

Аргументы в защиту веские, но есть 
и другие доводы, обвинительные.

Когда шли судебные разбиратель-
ства, комментарии «КП» - Новоси-
бирск» давала заместитель началь-
ника уголовно-судебного управле-

ния прокуратуры региона Ирина 
Алемасова.

- Соседи слышали шум в квартире 
и слова потерпевшего: «Ты что дела-
ешь?». Кроме того, есть заключение 
эксперта, что на одежде Гомзякова 
имеется кровь потерпевшего, - ска-
зала Алемасова и напомнила вер-
сию обвинения, с которой Гомзяко-
ва отдавали под суд. - В ходе ссоры 
с целью убийства нанес неустанов-
ленным острым предметом не менее 
одного удара в голову потерпевше-
го. После чего переместил его на 
балкон и сбросил на землю.

Друзья погибшего тоже считают, 
что именно блогер расправился с их 
товарищем.

Первые подозрения Гомзяков 
навлек на себя, отвечая на вопросы 
одного из приятелей Хребтова. 
Общались в переписке. Тогда бло-
гер еще не был подозреваемым, но, 
по мнению собеседника, вел себя 
странно, словно оправдывался.

- Кроме того, на балконе была 
кровь Хребтова. Потом мы узнали, 
что на джинсах Гомзякова и на 
куртке тоже кровь Хребтова. А из 
его квартиры исчез нож. Мы пред-
полагаем, что это нож, которым 
было совершенно убийство, и пре-
ступник спрятал его. Исчезли 
рюмки. Наша версия - Гомзяков 
избавлялся от улик, - поделилась с 
«КП» - Новосибирск» Елена Галай-
ко, которой Алексей Хребтов был 
другом семьи.

Насчет крови у оправданного на 
суде Гомзякова тоже есть объясне-
ние. Точнее, версия. Дескать кто-то 
расправился с хозяином квартиры, 
а ему - крепко спящему гостю - 
измазал одежду. Глубоко, видать, 
вошел в «спящий режим», что хра-
пел во время убийства. Если не 
лжет, конечно.

«ЧТО-ТО ВЫБРОСИЛ В УРНУ»
- Может, он все-таки не виноват? 

- рассуждаю я, обращаясь к Елене.
- Гомзяков еще странно ведет себя 

на видео, - отвечает собеседница и 
показывает запись с камер. - Смо-
трите, уходя от Хребтова, он не 
сразу заходит в лифт, а спускается 
пешком до восьмого этажа. Зачем? 

Потом, выйдя из подъезда, завора-
чивает за угол дома и смотрит на то 
место, куда упало тело. Возможно, 
таким образом, хочет убедиться, что 
Хребтов мертв. Что-то достает из 
кармана и выбрасывает в урну. 
Поясняет, что это старые чеки, но, 
возможно, - улики, мусорки так и 
не были проверены. Уносит с собой 
из квартиры банку пива. На видео 
можно рассмотреть, что она падает 
у него из кармана, и она пустая, это 
видно по тому, как легко он ее под-
нимает кончиками двух пальцев.

Не все действия блогера поддают-
ся объяснению. Например, то, что 
он закрывает лицо, выходя из подъ-
езда многоэтажки. Друзья Хребтова 
полагают, что он (неуклюже, пото-
му что очень пьян) пытается скрыть 
свое присутствие в квартире Хреб-
това.

- Но тело-то действительно было 
не под балконом той самой кварти-
ры, где выпивали парни?

 - Да. Но Следственный комитет 
проводил эксперимент. Брали 
манекен - также весом в 80 кило-
граммов - и сбрасывали со строяще-
гося дома. Манекен падал тоже в 
сторону, - говорит Елена.

Впрочем, напомним, суд вынес 
оправдательный приговор. Сейчас у 
Гомзякова есть право требовать 
компенсацию за уголовное пресле-
дование в течение двух с половиной 
лет. А преступление вновь будет 
считаться нераскрытым.

Возможно и другое: прокуратура 
обжалует приговор. Но для этого 
нужны веские основания: оспорить 
вердикт присяжных можно только в 
том случае, если обвинение заявит о 
нарушениях на процессе.

Расставить все точки над i могли 
бы Следственный комитет и поли-
ция, если бы их сотрудники добро-
совестно выполнили работу: вовре-
мя отсмотрели видео с камер, нашли 
выброшенный в урну предмет, изъ-
яли у Гомзякова футболку, в кото-
рую он был одет. И хотя многочис-
ленные видеокамеры облегчали 
силовикам задачу, присяжные при-
знали, что справились они с ней 
плохо, отдали человека под суд, не 
доказав его вины.

Проспал убийство

Анатолий Гомзяков рассказывал  
о себе в соцсетях. Там его и нашел 
человек, который позвал в гости.
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Алексей Хребтов позвал блогера  
к себе домой и не дожил до утра.

После оправдательного приговора преступление официально  
считается не раскрытым.
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Как развивались 
события. 
Подробности 
истории -  
на нашем сайте

Сибирь: особый случай Сибирь
www.kp.ru
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Ксения ВЫСОТИНА («КП» - Томск»)

Житель Томска путешествует с 14 
лет и объехал почти всю Россию.

Артему Мухаметгалиеву из Томска 
сейчас 23 года и последние пять лет он 
фактически провел в дороге. За спи-
ной рюкзак с самых необходимым, в 
руках фотоаппарат. Он путешествен-
ник, ездит по России автостопом. 

- Мне было 14. Я очень хотел попасть 
на матч «Томь» - ЦСКА. Но это был 
выходной, и я находился на даче, - 
вспоминает Артем, как началась исто-
рия путешествий. - Я пошел на авто-
бусную остановку, ждал, но он не при-
ехал. Кажется, сломался. Я боялся, что 
пропущу игру, ведь прилетела имени-
тая команда из Москвы, пришлось 
выкручиваться... Так первый раз пой-
мал попутку.

Артем задумался, а не повторить ли 
опыт? Оказалось, это очень интересно. 
Новые места, новые люди, новые зна-
комства и новые впечатления. А как 
бюджетно-то! Правда, план пришлось 
отложить на четыре года, до оконча-
ния школы.

- Я решил жить и учиться в Казани, 
- продолжает Артем. - Поехал посту-

пать. До столицы Татарстана, правда, 
добрался на поезде. А когда подал 
документы, отправился в первое 
серьезное путешествие. Автостопом до 
Нижнего Новгорода, потом до Влади-
мира, Москвы и, наконец, до Ярослав-
ля. 

- Проехал 1000 километров! - вспо-
минает Артем. - Потратил тогда 17 
тысяч рублей. Из них 8 - 9 тысяч - это 
билеты на поезда Томск - Казань и 
Ярославль - Томск. Остальное на ноч-
лег, еду, и карманные расходы. 

В следующую поездку парень отпра-
вился уже будучи студентом. Окончил 
первый курс - и в дорогу: из Казани 
домой в Томск навестить родных.

- Это было мое самое длинное путе-
шествие! Намотал 4000 километров, 
хотя прямой маршрут 2700 киломе-
тров, - говорит сибиряк. - Побывал 
тогда в Орске, Челябинске, Екатерин-
бурге, Тюмени. Причем из Челябин-
ска ехал уже не один - сманил в дорогу 
одноклассника.

На сегодняшний день Артем проехал 
по России автостопом более 15 тысяч 
километров. Свои путешествия снима-
ет на видео, ведет собственный блог в 
соцсетях. Подписчиков достаточно. 

Рассказывает не только о том, где 
побывал и что увидел, но и радует 
обычными путевыми заметками. 
Историй у Артема хватит на целую 
книгу.

- Однажды, например, дед и внук, 
которые взяли меня на трассе в попут-
чики, пригласили к себе домой. Накор-
мили, напоили, а потом еще и на реку 
Агидель отвезли, куда я как раз хотел 
поехать, - вспоминает Артем. - Прав-
да, попутчики бывают разные, но 
обычно хорошие. Когда нет машины и 
мало денег, автостоп - это очень хоро-
ший способ путешествовать. Стоит 
попробовать!

Сибирь: знай наших!Сибирь
www.kp.ru
13.12.2022

По улице Александр 
Сергеевич ходит  
в цилиндре, сюртуке, 
плаще и с тростью  
в руках. 

Артем Мухаметгалиев советует всем: бюджетно и увлекательно. 
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Наталья ВИРКУНЕН  
(«КП» - Омск»)

При этом Александр 
Сергеевич удивительно 
похож на поэта. 

«Как вы похожи на Пушкина!» - 
эту фразу житель Омска Евгений 
Гошталк слышал миллион раз и 
принимал исключительно как ком-
плимент! Бакенбарды, как у зна-
менитого поэта... Но это еще что! 
Теперь двойник классика ходит по 
улице только в цилиндре, сюртуке 
и плаще-крылатке, а в руке непре-
менно трость. Евгений в Омске 
уже местная знаменитость: то 
пассажиры в автобусе селфи с 
ним попросят, то прохожие в 
парке. 

А недавно Евгений Гошталк офи-
циально стал Пушкиным! Подал 
заявление в ЗАГС о смене имени 
и фамилии.

- Мечтал это сделать с 16 лет, - 
признается теперь уже Александр 
Сергеевич. - Но все как-то не до 
того было… В 41 год дозрел (сме-
ется).

Кто он, современный Пушкин? 
Нет, стихи не пишет, но мечтает о 
работе в театре. Живет пока на 
скромную пенсию по инвалидно-
сти, а раньше работал дворником 
и разносчиком газет.  

«Видели его на Космическом 
проспекте в шляпе и с тростью - 
все как положено. Поднял настро-
ение! Начали с ребенком разгова-
ривать о том, кто такой Алек-

сандр Пушкин», - пишут в соцсе-
тях жители Омска.

Кстати, скоро Александр Сергее-
вич снова перевоплотится. В кого 
на этот раз, держит пока в секре-
те, но обещает, что этого героя все 
непременно узнают. А имя на этот 
раз менять уже не понадобится. 

- Мечтаю встретить свою вто-
рую половинку и путешествовать, 
- делится сокровенным омский 
Пушкин. - Многие девушки, жен-
щины наверняка опасаются, что 
как только начнется совместное 
проживание, они увязнут в рутине 
бесконечных домашних дел и 
заботах. Со всей ответственно-
стью заявляю, что с моей сторо-
ны никакого бездействия не 
будет. Я за равноправие в семье!

Звезды российского 
футбола Андрей Аршавин, 
Евгений Алдонин, Игорь 
Семшов, Руслан Пименов, 
Дмитрий Сенников и 
Елена Терехова провели 
мастер-классы для том-
ских спортивных школ. 
Экс-игроки сборной 
России открыли фести-
валь футбола. Участвова-
ли в нем более 300 детей!  

- Наша цель - чтобы 
дети, которые сегодня 
ходят в спортивные 
школы, полюбили футбол 
или хотя бы заинтересова-
лись и остались в нем, - ска-
зал Андрей Аршавин. 

Разумеется, звезды футбо-
ла сделали фото с юными 
фанатами и раздали автогра-
фы.

Подготовила Ксения 
ВЫСОТИНА («КП» - Томск»).

Полицейский  
спас рыбака,  
который  
час тонул в реке
Любовь АРБАТСКАЯ  
(«КП» - Томск»)

Мужчина чудом 
держался на плаву, 
хватаясь за 
перевернутую 
шлюпку.

«Давай, Колёк, багром тол-
кайся!», - взволнованно кри-
чат с берега «экипажу» лодки, 
выплывшей на реку Обь в 
городе Колпашево, что в Том-
ской области. На борту - 
полицейский Николай 
Терентьев и сотрудник 
порта. Они спешат к перевер-
нувшейся посреди реки рези-
новой лодке. За нее из 
последних сил, крепко уце-
пившись за борт, держится на 
плаву рыбак… В ледяной 
воде он провел целый час!

Кто заметил мужчину и 
сообщил в полицию, история 
умалчивает, но ему неимовер-
но повезло, что это случи-
лось, иначе быть беде. 
Выплыть самостоятельно 
рыбак не смог бы: на улице в 
эти дни морозно, около -18 
градусов, и Обь уже покры-
лась тонким льдом. Спасители 
разбили лед лодкой и добра-
лись до тонущего. Вытянули 
его из воды и скорее рванули 
к берегу, где ждали осталь-
ные полицейские - Александр 
Гонцов, Николай Ефремов и 
Сергей Дубровский. Они уже 
вызвали скорую помощь. 
Однако времени терять было 
нельзя - все-таки мужчина 
сильно замерз.

- Когда спасенный оказался 
на берегу, полицейские реши-
ли не ждать прибытия меди-
ков и на служебной машине 
оперативно доставили его в 
больницу, - рассказала офици-
альный представитель МВД 
России Ирина Волк.

Поступок, конечно, не оста-
нется незамеченным. Сотруд-
ников транспортной полиции 
наградят за спасение рыбака. 
Благодарность получит и 
работник порта.

15 тысяч километров 
автостопом по стране

 ■ БЛАГОЕ ДЕЛО

 ■ НУ И НУ!
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Кто таКие Ровбели
Откуда у пенсионеров деньги на 

садик? Этим вопросом 11 лет назад 
задавалась вся страна. Ответ на него 
трагичен: пожилые родители полу-
чили наследство после смерти сына-
бизнесмена Сергея Ровбеля. У того 
не было ни жены, ни детей, но было 
дело всей жизни - он занимался 
тоннелестроением. Предпринима-
тель скоропостижно скончался (ему 
было всего 56 лет), а на его преста-
релых родителей свалилось баснос-
ловное богатство - 200 миллионов 
евро и 200 миллионов долларов. И 
это не считая акций, недвижимо-
сти...

- Мой сын эти деньги за-ра-бо-
тал! И на БАМе работал, и на Даль-
нем Востоке - тоннели копал. А 
потом бизнесом занимался. Не 
знаю уж там каким, - отвечал в 
интервью «КП - Новосибирск» 
Николай Фомич Ровбель на вопрос 
о том, откуда такие деньжищи. - 
Надо уметь ра-бо-тать!

Не дождавшись внуков и доживая 
последние годы своей жизни, роди-
тели решили часть наследства 
потратить на благотворительность - 
реконструировать убитый детский 
сад № 421.
ДеДушКа с тРосточКой

- Помню первую встречу с Нико-
лаем Фомичем, - рассказывает заве-
дующая детсадом Татьяна Пашко-
вич. - Июль 2009 года, я была в 
отпуске, но заехала в детский сад 
подписать документы. Увидела на 
территории пожилого мужчину с 
тросточкой, подошла к нему и спро-
сила: «А вы здесь рядом живете?» 
Он ответил: «Нет». Спустя две неде-
ли я опять увидела этого дедушку, 
спросила: «Вы снова к нам?». Тогда 
уже он представился, сказал, что 
зовут его Николай Фомич Ровбель. 
Он строго оглядел меня и спросил: 
«А почему у вас чисто, но беднова-
то?» Я ответила, что делаем все воз-

можное на те деньги, что нам выде-
ляют. Он спросил: «Как вы отнесе-
тесь к тому, что частное лицо вло-
жит деньги в детский сад?». Я в эти 
слова особо не поверила: это была 
сказка какая-то - ну кто бы отдал 
117 миллионов рублей! Столько 
стоила реконструкция.

Пожилой посетитель ушел, а при-
мерно через час заведующей позво-
нили из районной администрации.

- Спросили, в детском ли саду я, и 
сказали, что скоро приедут, а мой 
отпуск закончен, - вспоминает 
Татьяна Васильевна. - Примерно 
через два часа к нам приехало руко-
водство администрации, архитекто-
ры. Стали смотреть планы детсада, 
спросили: «Вы знаете, кто к вам 
приходил?». Я говорю: «Какой-то 
пенсионер». Я понятия не имела, 
что Николай Фомич унаследовал 
после смерти сына такие деньги.

Николай Фомич позже расспро-
сил заведующую, что нужно детско-
му саду.

- Мы всегда мечтали, чтобы у нас 
в садике был бассейн: плавание 
очень полезно детям. А еще отдель-
ный спортзал, не совмещенный с 
музыкальным, чтобы ребятишкам 

было удобнее заниматься, - говорит 
Татьяна Васильевна. - Была задумка 
расположить здание так, чтобы из 
космоса оно выглядело, как буквы 
Н и Г - надежда на гениев. С Нико-
лаем Фомичом мы созванивались 
каждое утро - у нас была своего рода 
планерка, я докладывала, что сдела-
но. У него голос был такой, что 
хотелось стоять по стойке смирно.

«Планы ПРиДется 
немного 
отложить»

А потом случилось 
ограбление века - так 
окрестили это дело 
журналисты. Новоси-

бирский юрист Евге-
ний Скобликов, кото-

рый сначала работал у 
Сергея Ровбеля, а потом 
на родителей умершего 
бизнесмена, заявил, что 

потерял почти полмиллиар-
да рублей, мол, его ограби-
ли. Скобликов должен был 
привезти их в Новосибирск 

- деньги эти принадлежали семье 
Ровбелей.

К счастью, вскоре деньги нашлись: 
Скобликов сознался, где их спря-
тал, и строительство возобнови-
лось, но с небольшими корректива-
ми.

- Я не знаю ни одного детского 
сада в городе, где есть отдельный 
спортзал, а благодаря Николаю 
Фомичу у нас его построили! Чтобы 
сэкономить площадь, сделали под-
земный переход из одного корпуса в 
другой - и этого точно нет нигде в 
Новосибирске, - показывает заведу-
ющая.

Официальное открытие детского 
сада состоялось 23 ноября 2011 года, 
ему присвоили имя Сергея Ровбеля.

- Николай Фомич на открытии 
плакал: он не верил, что садику 
дадут имя его сына, - объясняет 
Татьяна Васильевна. - С Ровбелями 
мы, конечно, и после открытия 
продолжили общаться: Николай 
Фомич присылал машину, и я езди-
ла к ним в гости. Зоя Федотовна 
была такой заботливой хозяйкой, 
всегда так трогательно встречала.
«Дети Должны тРуДиться»

Николай Фомич умер в 2013 году, 
а спустя полгода ушла Зоя Федотов-
на.

Сейчас воспитатели чтят память 
Ровбелей и исполнили важную 
просьбу Николая Фомича.

- Он всегда говорил: «Дети долж-
ны трудиться». И у нас есть неболь-
шой огород и теплица, где у каждой 
группы - своя грядка, - уточняет 
Татьяна Васильевна.

В садик ходит 271 ребенок, 
попасть сюда можно на обычных 
условиях. Местным жителям про-
сто повезло, ведь в детсаду есть даже 
своя соляная пещера, кабинеты 
психологической разгрузки, твор-
ческая мастерская, где дети рисуют 
песком, массажный кабинет, 
небольшая библиотека, уголок, 
оформленный в народном стиле. 
Все благодаря визиту неприметного 
старика с тросточкой в 2009 году.

Как ни печально, но связь с Ров-
белями оборвалась. Говорят, их 
единственный наследник - дальний 
родственник - уехал из России.

- Внучатый племянник, который 
получил наследство, позвонил нам 
один раз, спросил, как у нас дела, и 
больше звонков не было, - отмечает 
Татьяна Васильевна. - Говорят, что 
он уехал за границу. Но мы всегда 
будем рады рассказать ему о нашем 
детсаде. Этот садик стал настоящим 
памятником семьи Ровбель - тако-
го, наверное, больше нет и не будет.

Сибирь
www.kp.ru

13.12.2022

Выглядит здание, как настоящий замок, с башенками. 
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«Это была сказка какая-то  
- ну кто бы отдал  
117 миллионов рублей!»

что стало с детским садом, 
который построили 
пенсионеры-миллионеры 
Ровбели в новосибирске.

Татьяна СОЛОВОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

Новосибирский детский сад в 
2011 году рассматривала вся стра-
на: замок с башенками, словно из 
мульт фильмов Диснея, появился 
посреди Центрального района. Но 
невероятнее был даже не внешний 
вид. Садик построили на частные 
деньги и подарили городу. А мецена-
тами, вложившими в это дело 117 
миллионов рублей, оказались с виду 
скромные старики: Николай и Зоя 
Ровбели. Как пожилые люди стали 
олигархами и что произошло в 
итоге с детским садом, - в нашем 
материале.

Николай Ровбель 
интересовался,  
что происходит  

в построенном им 
детсаду, до самой 

смерти.

Заведующая Татьяна Пашкович 
посчитала Николая Фомича  
дедушкой, который пришел  

устраивать внука.

Благодаря Ровбелям в садике есть бассейн.
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сибирь: невыдуманная история

видеосюжет -  
на нашем 
сайте



Татьяна СОЛОВОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

Филолог рассказал  
о новогодних хитах. 
Оказывается, даже  
в «Маленькой елочке» поется 
совсем не о Новом годе.

Когда крошим оливье или сидим 
за праздничным столом, нет-нет да 
и включим новогодние песни - соз-
дать настроение. Но в знакомых с 
детства словах зачастую скрыты 
совсем не праздничные 
смыслы. Какие именно, 
рассказывает кандидат 
филологических наук, 
доцент кафедры филологии 
НГТУ Владимир Угрюмов.

КОЛЫБЕЛЬНАЯ -  
ЗАГАДКА ДЛЯ ПАСЫНКА

Песню «В лесу родилась 
елочка» мы все знаем с дет-
ства, а написана она была 
больше века назад - в 1903 
году. В новогоднем номере 
журнала «Малютка» вышло 
стихотворение «Елка», 
подписанное инициалами 
«А.Э.». За этим псевдони-
мом скрывалась поэтесса и 

писательница Раиса Гедройц (в заму-
жестве Кудашева). За год до опу-
бликования «Елки» она стала гувер-
нанткой в доме вдовца - князя Алек-
сея Кудашева - и воспитывала его 
сына (а позже вышла за князя 
замуж). Видимо, мальчику и было 
посвящено стихотворение.

- Это новогодняя колыбельная, 
недаром в ней есть строки «Метель 
ей пела песенку: «Спи, елочка, бай-
бай!», - объясняет Владимир Угрю-

мов. - А еще в ней очень много ска-
зочных мотивов - и «серый волк», и 
«трусишка зайка серенький». Есть 
тут и отсыл на загадку зимой и летом 

одним цветом: чуть пере-
фразированное «Зимой и 
летом стройная, зеленая 
была».

А еще в этой новогод-
ней песне очень уважи-
тельное отношение к 
труду крестьян.

- «Везет лошадка дро-
венки, а в дровнях 
мужичок, - говорит Вла-
димир Евгеньевич. - 
Срубил он нашу елочку 
под самый корешок» - 
эти строки говорят о 
том, что елочку человек 
срубил мастерски, не 
оставил высокого пня. 
Для меня это самая 
лучшая из новогодних 
песен.

ДЕТСКАЯ ПЕСНЯ  
О РЕПРЕССИЯХ

Песня «Маленькой елочке холод-
но зимой» появилась в 1939 году - 
спустя четыре года после того, как 
официально вернули празднование 
Нового года в стране (после рево-
люции оно было запрещено).

Автор стихов - поэтесса Зинаида 
Александровна. И хотя больше полу-
века песню поют на утренниках, 
она совсем не новогодняя.

- Написана была во времена 
репрессий, и маленькая елочка 
здесь «оживает», 
олицетворяет чело-
века в беде: ей 
«холодно зимой». 
Много детей в то 
время осталось без 
родителей, поэтому 
и появляется фраза 
«взяли домой», а не 
срубили - о «елочке» стали забо-
титься чужие люди, - объясняет 
Владимир Евгеньевич.
«БЕЗ ПЯТИ МИНуТ ОН МАСТЕР»

Песенка «Пять минут» в исполне-
нии Людмилы Гурченко впервые 
прозвучала в фильме «Карнаваль-
ная ночь» в 1956 году.

- Вспомним, что к этому времени 
умер Сталин, а первым секретарем 
ЦК КПСС стал Никита Хрущев и 
началась оттепель. И в это же время 
вновь надо было воодушевить 
людей, поэтому и новогодняя песня 
стала программной, такой пропа-
гандой. А в качестве исполнитель-
ницы выбрали легкую, красивую 
девушку - Людмилу Гурченко, - 
объясняет Владимир Евгеньевич.

Да и сама фраза «пять минут» 
появляется неслучайно.

- Все мы помним советские пяти-
летки, и цифра пять - отсыл именно 
к ним, это призыв трудиться и 
ценить время, - говорит Владимир 
Евгеньевич. - «Вот сидит паренек, 
без пяти минут он мастер!» - фраза 
опять же напоминает о работе на 
фабриках, заводах, что надо упорно 
трудиться.
«ДИСКОТЕКА АВАРИЯ» 
ОБЕСЦЕНИЛА ПРАЗДНИК

В 1999 году хитом стала песня 
«Новогодняя» группы «Дискотека 
Авария». Но филологи от нее не в 
восторге:

- Яркая примета девяностых - обе-
сценить все символы, в том числе и 
новогодние, - рассказывает Влади-
мир Угрюмов. - Поэтому и Дед 
Мороз в песне совсем не волшеб-
ный и поет «Я Дед Мороз, борода из 
ваты, я уже слегка поддатый». И 
Снегурочка ушла на известное 
мероприятие…

Да и настроение было совсем не 
праздничное: страна только восста-
навливалась поле дефолта 1998 года. 
Зарплаты выдавались с задержками, 
хотя с трибун звучало много обеща-
ний - как раз проходили выборы в 
Госдуму.

- Вот и фраза появилась: «Сбудет-
ся, что снится, что опять нас обма-
нут, ничего не дадут», - говорит 
Владимир Угрюмов. - Песня абсо-
лютно отразила свое время.

ФАЛЬШИВЫЕ 
БуЗОВА И ДАВА

В конце 2019 года 
Бузова и Дава заяви-
ли, что встречаются, 
и выпустили песню 
«Мандаринки».

- Знаете, в Китае 
были чиновники - их называли ман-
даринами. Они казались важными, 
но такие чиновники были везде. 
Так и с этой песней - ни одной ори-
гинальной фразы. И появляется 
ощущение кукольности, ненасто-
ящности, фальши. Для меня в этой 
песне нет праздника, - считает Вла-
димир Угрюмов.

Да и в отношения влюбленных в 
этой песне филологу тоже не верится.

- Ну что значит в наше время 
«Хочешь, я тебя на санках прока-
чу?». Не верится в чувства между 
людьми, которые это поют. Земфи-
ра с этим же словом «хочешь» спела 
куда сильнее: «Хочешь, я убью сосе-
дей, что мешают спать?». Но пусть в 
Новый год соседи вас только раду-
ют - все-таки это праздник!

Сибирь: не надо ля-ляСибирь
www.kp.ru
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с 5 по 15 декабря во всех почтовых отделениях

В с е р о с с и й с к а я 

Для льготных категорий граждан -  
ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп -  

специальные цены

Выгодные цены!!!

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ГАЗЕТА

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК  
c ТЕЛЕпрОГрАммОй

Комплект: 
ЕЖЕДНЕВНАЯ ГАЗЕТА 

+ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК  
c ТЕЛЕпрОГрАммОй

Для жителей Красноярска,  
центральных и северных районов края

п1101 п3700 пН051
Справки по телефону (391)206-96-55  

Для жителей Новосибирска и области

п1101-Г п3700-Г пН051-Г
Справки по телефону 8-383-289-91-10 

Для жителей Омска и области

п1101
Справки по телефону 8-383-289-91-10 

Для жителей Иркутска, Иркутской области, 
Забайкальского края, 

республик Саха (Якутия) и Бурятии

п1101 п3700 пН051
Для вызова почтальона на дом  

по Иркутску и Иркутской области (3952) 280-680, доб. 2714

Людмила  
Гурченко  
в песне  
«Пять минут»  
зазывала  
на заводы.

Ст
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Гурченко занималась  
пропагандой, а Бузова  
и Дава врут об отношениях

А какая у вас 
любимая 
новогодняя 
песня? 
Расскажите  
на нашем  
сайте

Филолог в искренность Давы и Бузовой не поверил.
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Как правильно содер-
жать ушастых милах, 
«КП» рассказали директор 
Иркутской зоогалереи 
Людмила Ивушкина и 
ветеринарный врач Алек-
сандр Тихенко.
 Помните, что кролик 

- не игрушка, - говорит 
Людмила Ивушкина. - 
Точно не стоит вручать его 
детям младше 12 - 13 лет. 
Маленький ребенок 

может неосознанно при-
чинить питомцу боль: 
схватить за уши, слишком 
сильно сжать или уронить. 
Кролик - очень хрупкое и 
нежное животное, он 
запросто погибнет, если 
упадет на пол!
 Ушастый легко про-

стужается, поэтому зимой 
его нельзя выносить на 
улицу без специаль-
ной теплой перено-
ски. И то перебежка-
ми - из зоомагазина 
до машины, из маши-
ны до дома. Сквозня-
ки, то есть проветри-
вания, ему тоже противо-
показаны. 
 Как и любое другое 

домашнее животное, кро-
лик может быть перенос-
чиком паразитов и инфек-
ций, - поясняет Александр 
Тихенко. - Если раньше 
питомца не вакцинирова-
ли, не глистогонили, то 

лучше отнести его 
к ветеринарам, 
провести все нуж-
ные процедуры и 
завести ветпаспорт.
 В идеале - дарить кро-

лика с клеткой. Ну или 
обговорить этот момент с 
теми, кому подарок пред-
назначен, может быть, 
сами клетку подготовят. 

Но она обязательно долж-
на быть! Вместе с подстил-
кой из опилок, поддоном 
и поилкой. Выпускать 
питомца, чтобы побегал 
по дому, следует только 
под контролем хозяев, 
иначе или сгрызет что-
нибудь, или ненароком 
попадется под ноги.

 То же самое с 
питанием - купи-
те тот же корм, 

которым кролика 
потчевали заводчи-

ки или в зоомагазине, 
чтобы не шокировать 
питомца незнакомой 
пищей. Заранее запаси-
тесь сеном и веточками 
или предупредите об этом 

будущих владельцев, - 
очень важно, чтобы 
кролик мог постоянно 
что-то жевать! Как у 
грызунов, у него 
непрерывно растут 
зубы (примерно 3 мм в 

неделю), и если не давать 
грубую растительную 
пищу, то они не будут ста-
чиваться и запросто вра-
стут, например, в щеку. 
Тогда без помощи ветери-
нара не обойтись. Иногда 
для ушастых покупают 
специальный точильный 
камень.

Сибирь: живой уголок Сибирь
www.kp.ru
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А вы бы  
обрадовались  
живому подарку? 
Участвуйте  
в опросе  
на нашем сайте

Милый презент, но с подвохом!

Еще три вопроса 
об ушастых
1. Нужно ли играть  
с кроликом?

- Нет, от природы у этих 
животных нет потребности в 
игре. Так что никакие мячики 
и фантики уж точно не пона-
добятся. Но важно движе-
ние, так что каждый день 
отпускайте на прогулку (по 
квартире, разумеется!) хотя 
бы на час.
2. Как поддерживать 
гигиену?

- В зоомагазинах есть спе-
циальные шампуни для мытья 
кроликов, обычное мыло 
ему, конечно, не подойдет. 
Купать в теплой воде, голову 
мочить нежелательно, ушки 
и глаза чистить ватным там-
поном.
3. Подружится ли 
кролик с другими 
питомцами?

- Таких случаев, говорят 
ветеринары, полно.

КСТАТИ

Лучший мой 
подарочек, 
это...  
кролик?!
Окончание. Начало на < стр. 1

«ЛАСКовый, КАК КошечКА,  
Но грызеТ вСе, чТо вИдИТ»

Сначала история из жизни: у 
моей подруги несколько лет жила 
крольчиха, спасенная с помойки. 
Кстати, оказалась там рыжая Зайка, 
как назвали милаху, аккурат после 
Нового года, года Кролика. Дело 
было ровно 12 лет назад. Подаро-
чек, судя по всему, по вкусу не при-
шелся, и некто даже до зоопарка 
донести не удосужился - бросили в 
полиэтиленовом мешке прямо в 
мусорный бак. Он зашевелился, 
когда к ящику подошла подруга... 
Так Зая обрела дом. Прижилась, 
стала ласковая, как кошечка, - 
любила, чтобы брали на ручки и 

гладили, носилась по комнате и 
даже засыпала в обнимку с хозяй-
кой.

- Зато: минус мышка от компью-
тера, колонки, интернет-кабель, 
шторы и палас. В общем, грызла 

все, что можно грызть, - смеется, 
вспоминая, подруга. - А еще она 
скучала одна и с нетерпением ждала, 
когда выпущу из клетки. Если не 
выпускала, она очень злилась и 
пыталась выломать дверцу! 

Если сюрприз застал вас врасплох, 
первое, чем нужно обеспечить питом-

ца, - это сеном и водой. Это из жизненно 
необходимого. Уже потом можно запастись 
специализированным кормом, овощами и 
фруктами (кролику показана морковь, капу-
ста, огурец, кабачок, свекла, зелень; реже, 
примерно пару раз в неделю, фрукты - напри-
мер яблоки и груши). А вот со своего стола 
подкармливать ушастого нельзя ни в коем 
случае.

Уберите с пола все провода и все, 
что животное может погрызть, особен-

но если символ года вам подарили сюр-
призом и без клетки. Лучше поселить его в 

отдельную комнату, чтобы он не носился по 
квартире, и сразу приучать к туалету в опре-
деленном месте (где в дальнейшем появится 
его «домик»).

Наблюдайте за состоянием ушастого 
- активен ли он, ест ли? Если питомец 
вялый, это тревожный звонок: не 

исключено, что он чем-то болеет, или ему не 
подходит новый рацион, или переживает 
стресс от перемены места жительства. К 
людям кролики, как собаки или кошки, при-
вязываются редко, так что от тоски они не 
умирают, поэтому за здоровьем надо при-
стально следить и в случае чего идти к вете-
ринару.

... или преподносят вам

главные советы, если дарите вы...
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Нане надо 
на юга
Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Якутский пенсионер Мвд  
с маленькой собачкой 
застрял на неделю  
в Новосибирске.

Юрий Алексеевич Гесук - подпол-
ковник МВД в отставке из Якутска. 
Семь лет назад друзья подарили ему 
верного друга - собаку породы ши-тцу 
по кличке Нана. В этом году хозяин 
задумал путешествие. И Нану с собой! 
Юрий уже летал с ней. Новое путеше-
ствие началось с Новосибирска.

- Прилетели в ноябре в гости к дру-
зьям. Проблем с перевозкой Наны не 
было. Она маленькая, переноска под-
ходит под габариты ручной клади. При 
себе всегда ее ветпаспорт с отметками 
о прививках, книжка из клуба, где ука-
зано, что я хозяин, - рассказал «КП» - 
Новосибирск» Юрий Гесук. 

Из Новосибирска Юрий собирался 
улететь в Адлер, оттуда в Гагры. Зара-
нее купил электронный билет и указал, 
что будет с собакой.

- Я брал билет 14 ноября, чтобы у 
авиакомпании было время дать разре-
шение на провоз животного. Отдал за 
билет 7 тысяч рублей. День жду, два - 
разрешения нет. В авиакомпании не 
брали трубку, - продолжает пенсионер. 
- В новосибирском аэропорту заверили: 
можно решить на месте с представите-
лем авиакомпании.

Юрий приехал в воздушную гавань за 
три часа до регистрации. 

- Пришлось сняться с рейса, потому 
что подтверждение на собаку не при-
шло... - продолжает пенсионер. 

 ■ ЛоЖКА дегТЯ

Вечером того же дня Юрий Алексе-
евич написал письмо в авиакомпанию.

- Ответили, что от меня не было заяв-
ки на перелет собаки, и попросили не 
иметь к ним претензий. Мол, я вообще 
на рейс не явился. Но я же зарегистри-
ровался и мне даже место дали. Деньги 
вернули, но не всю сумму, - говорит 
Юрий. 

Мужчина начал искать другие рейсы 
до Адлера. 

- Я сделал все то же самое, что и в 
первый раз. Пришел отказ. Оказалось, 
кто-то указал неправильные габариты 
переноски, они не соответствовали 
стандартам авиакомпании, - объясняет 
хозяин Наны.

На сайте авиакомпании указано, что 
размер клетки не должен превышать 
44х30х26 сантиметров. Но переноска 
Наны и того меньше - 30x33x26. В 
итоге пришлось переделывать запрос 
еще несколько раз, чтобы получить 
одобрение.

- Мы с Наной улетели в Адлер 28 ноя-
бря, - добавляет хозяин Наны. - Судить-
ся или выдвигать претензии не хочу. 
Главное, мы улетели.    

Нану  
подарили  

Юрию  
друзья  

семь лет  
назад.
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«РУССКИЕ НЕ ЦЕНЯТ, 
ЧТО ИМЕЮТ»

Г р у з о в и ч о к 
«Ивеко» при-
тормозил и 
пустил нас, 
детей болот 
и обочин, 
мокрых и 
одичавших, 
на борт.

Б е л о р у с 
Максим ре-
шил заехать к 
другу на дачу, 
выпить рюмку 
чая, чем спас 
э к с п е д и ц и ю 
«КП» от марша по ночному 
лесу.

- Тут места сырые, - сочув-
ствовал Максим. - Ничего не 
растет. Зато в Беларуси…

Вот это «зато в Беларуси» 
Максим повторял так часто и 
с такой мечтательной улыб-
кой, что я ему завидовал.

- Еще пять лет поработаю 
тут - и домой! - обещал он.

У белоруса на родине сестра. 
У них общий бизнес по выра-
щиванию саженцев - от цветов 
до деревьев. Там, где солнце, 
они растут, а тут, где его нет, 
продают оптовикам.

- В Беларуси лучше, - до-
казывал Максим. - У нас там 
этот… Как его... Ну!

Белорус выразительно смо-
трел на меня, мол, вот как объ-
яснить?

- Порядок, - киваю. - Русские 
обычно называют это: «Там, у 
Батьки, прикинь, вдоль дорог 
все чисто и культурно».

- Вот! - говорит. - Правиль-
но. А тут… (Его «Ивеко» как раз 
погрузился в очередную сочную 
жирную яму.) У нас некоторые 
сидят на диванах и ворчат - 
власть не та, бизнес нельзя от-
крыть, - раздраженно машет 
он рукой. - А мой друг открыл 
частную стоматологию. И у 
него все отлично. Говорит - 
да, надо обежать инстанции, 
обить пороги. Зато без взяток!

- Если все так у вас хорошо, - 
удивляюсь, - то чего белорусы 

едут в Россию, а не 
наоборот?
- Зарплата тут вы-

ше, - объясняет. - 
Жить у нас лучше, а 
зарабатывать здесь. 
Русские тоже не це-
нят, что имеют. Как 

наши - ноют… Хотя в России 
наклонись - обязательно рубль 
найдешь. Страна гигантская, 
волшебная, столько перспек-
тив! (Стукнул по рулю Максим.) 
Работы сколько - рук не хвата-
ет. Здесь человек захочет - обя-
зательно заработает. И много! 
Как раз с этим в Беларуси бе-
да - там за каждую копеечку 
нужно вкалывать…

КРАБ С МАСЛОМ
Белорус высадил экспеди-

цию «КП» на развилке дорог. 
В полной тьме нас подхватил 
возвращающийся со строи-
тельства стадиона Тосно экс-
каваторщик Владимир на «Ре-
но». (Володя, дорогой, как ты 
нас вообще увидел?! Спасибо!)

Тихвин встретил нас по-
ленинградски. С неба сыпа-
лось что-то гадкое.

Ваня Макеев сегодня загадо-
чен. Сказал, что во Владиво-
стоке он съест краба. Что ему 
непременно нужен краб.

Сообщив это, Ваня пошел 
в церковь. Вернулся. Молчит.

- Краба нужно есть со сли-
вочным маслом, - наконец 
говорит. - Вот как приедем во 
Владивосток, возьму краба...

Теперь я с Ваней осторожен. 
Что-то у Вани на уме.

На окраине Тихвина, ко-
торый, выпроводив экспеди-
цию, исчез в тумане и дожде, 
Макеев вышел на дорогу. При-
щурился. И поймал «Ягуар». 

Спортивный двухдверный 
кар, почти болид.

В таком состоянии Макеев 
мог бы поймать и самолет. И 
русскую тройку лошадей. С 
Божьей-то помощью.

Ваня сурово усаживается. Я 
следом.

- Неправильно вы машины 
ловите, - строго сказал нам во-
дитель «Ягуара» Олег.

- Отчего же? - аккуратно от-
вечаю.

- Думаю, у браконьеров лучше 
краба брать, - веско произнес 
сзади Ваня.

В предвкушении располага-
юсь поудобнее…

- Непрофессионально ло-
вите, - продолжил мысль 
Олег. - Стоите на останов-
ках, а они отвлекают внима-
ние водителей. И вообще… 
Ни в коем случае не продол-
жайте путь! Не доедете вы до 
Владивостока. Себя только  
погубите!

- Почему? - полюбопытство-
вал я…

ИСПОВЕДЬ 
АВТОСТОПЩИКА

- Поверьте мне как старому 
автостопщику, - начал свой 
рассказ Олег. - Где я только не 
был. Из Сибири в Москву до-
бирался без рубля в кармане. 
Однажды из Питера в Москву. 
В феврале. Это был кошмар. 
Стою по щиколотку в снеж-
ной каше. Замерз. Сдался. Сел 
на электричку, вышел на стан-
ции Вышний Волочек, стал 
снова ловить машину. Темно. 
Минус 15. Коченею. Стучусь в 
избы. У меня было трое шта-
нов, они обледенели. Просто 
кусок льда!

Мы молчим.

- Сумасшедшие вы! - вздох-
нул Олег.

И вдруг.
- Как же я завидую вам, 

черти! - простонал он. - Вы 
сейчас на адреналине, класс! 
Я же помню это чувство, 
когда зажигается сигнал по-
воротника. Ты поймал его! 
Поймал! Однажды меня по-
добрал русский из Эстонии. 
Я помню - у него в машине 
стояла кофеварка! Сколько 
в этом было человеческого, 
уютного… 

ИСПОВЕДЬ 
АВТОСТОПЩИКА - 2

Олег действительно смотрел 
на нас с завистью.

- Так поехали с нами, - го-

ворю. - Нам нужен гуру ав-
тостопа.

- Знаешь, - усмехается. - Со 
мной уже было такое. Я осте-
пенился. Купил фургон, ра-
ботал, зарабатывал. Выезжаю 
из Питера, вижу - мальчик с 
девочкой, автостоперы, пой-
мали машину. Я паркуюсь. 
Беру рюкзак. И…

- Нет! - протестую. - Не мо-
жет быть!

- Может, - вздыхает Олег. - 
Я взрослый человек, бросаю 
все - город, работу и еду авто-
стопом в Москву. Наважде-
ние! (Смеется.) Я был молод. 
Стоял на обочине и играл на 
трубе. И водители мне улы-
бались, забирали… А сейчас 
(грустно) я, наверное, уже не 
смогу быть таким счастливым. 
Поумнел.

- И, может, слава богу, - за-
мечает. - Меня однажды угон-
щик подвозил. И мы с ним ре-
ально удирали от ментов.

- Как это? - недоверчиво за-
шевелился сзади «краб».

- Вижу, человек взвинчен-
ный. Едет из Чечни, то ли он 
там кого убил, то ли его друзей 
убили… А выходить поздно. 
Перед Новгородом гаишни-

ки жезлом показали - к 
обочине. Он ринулся 
в лес, по дороге для 
лесовозов. Застряли, 
бросили машину - 
и пешком. Это был 
самый страшный мо-
мент моей жизни! Он 
шел за мной, а я ду-
мал - убьет, не убьет…

- Ужас какой, - со-
гласился Иван и, по-
молчав, добавил: - 
Добраться бы до 
Владивостока... Там 
крабы.

Так мы вкатились в 
Пикалево. Тот самый 
рабочий городок, где 
Путин потребовал у 
Дерипаски ручку 
вернуть. Ну как же… 

Знаменитая была история.

Экспедиция «КП»: автостопом по стране

Продолжение читайте 
в следующих номерах «КП» 

и на нашем сайте KP.RU.

Череповец

СТАРТ

ФИНИШ

Балтийск
Светлый

Вологда
Екатеринбург

Калининград

Чудово

Дно

Великий Новгород

Кукуй
Тихвин

Пикалево
Шексна

Тотьма

Великий Уст
юг

Куратово

Киров
Кирово-Чепецк

Пермь
Нижний Тагил

Кировград

Тюмень
Ишим

Омск

Новосибирск

Кемерово

Ачинск

Красноярск

Канск

Саянск

Иркутск

Улан-Удэ

Чита

Сковородино

Белогорск

Биробиджан

Хабаровск Владивост
ок

ЛИТВА

1190 км

Будогощь

Журналисты «КП» 
продолжают свое 
рисковое путешествие 
автостопом 
от Калининграда  
до Владивостока. 
И уже заехали 
в Ленинградскую область.

ЧАСТЬ
11

Продолжение.  
Начало в предыдущих  

номерах «КП»  
и на сайте KP.RU.

Владимир ВОРСОБИН (текст),  
Иван МАКЕЕВ (фото)
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Русская глубинка поразила экспедицию «КП» не только дорогами и людьми 
с характером, но и красотой. Ну разве не великолепен Тихвинский 

Богородичный Успенский монастырь с высоты полета коптера нашего фотокора? 
Ив
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Олег в какой-то момент 
даже подумал бросить 
свою машину и рвануть 
с нами, но потом осекся. 
Говорит, повзрослел уже. 
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Белорус Максим 
спас наших 

путешественников 
от пятичасового 

похода через 
осенний лес.

В России наклонись - 
рубль найдешь

Встречайте нас, 
люди добрые!

Тел. для связи с нами 
8 (903) 799-34-22. По этому 
номеру можно также писать нам 
в WhatsApp, Viber, Telegram.

Нас интересует жизнь простых 
людей, из которых и состоит на-
стоящая Россия. Так что встре-
чайте нас, люди добрые. Подве-
зете - будем благодарны! 

Читайте в га-
зете и на сайте 
KP.RU наши пу-
тевые заметки 
(там же - видео, 
которое мы сни-
маем в пути), слу-
шайте и смотрите 
их в онлайн-режи-
ме, а также в 21.30 на Радио 
«КП» (FM.KP.RU). 

FM.KP.RU
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Денис АКИНИН

Как их правильно 
бить - не знают даже 
лучшие тренеры мира.

Спонсором плей-офф чемпио-
ната мира-2022 в Катаре лег-
ко бы мог стать валидол. Сра-
зу четыре матча закончились 
серией пенальти, молитвами 
болельщиков и огромным стрес-
сом для футболистов. Дважды 
по пенальти победила Хорва-
тия - Японию (1:1; 3:1 - пен.) 
и Бразилию (1:1; 4:2 - пен.), Ма-
рокко разгромила Испанию (0:0; 
3:0 - пен.), Аргентина вынесла 
голландцев (2:2; 4:3 - пен.). А по-
том еще Франция отправила 
домой Англию после не забитого 
одиннадцатиметрового в игре. 
Говорят, что пенальти - это 
лотерея. Но тогда почему хор-
ваты постоянно по ним побеж-
дают, а Испания не забивает 
вообще?

Кто должен бить
То, что пенальти - рулет-

ка, возможно, главный миф 
футбола. Ну а как еще можно 
относиться к прямому удару 
с 11 метров в ворота, ширина 
которых больше семи метров? 
Но пенальти - это совокуп-
ность факторов.

Статистическая компания 
Instat в 2019 году выявила фор-
мулу для идеального пеналь-
тиста. Это должен быть на-
падающий старше 30 лет. Так 

процент попаданий с точки 
у возрастных игроков может 
доходить до 77,13%. Нападаю-
щие бьют на 1,2% лучше, чем 
защитники. А бомбардиры, 
забивающие за сезон боль-
ше 20 голов, могут увеличить 
процент реализации пенальти 
до 80,10%.

А теперь смотрим, кто за-
порол серию послематчевых 
пенальти для Испании в игре 
с Марокко: Пабло Сарабия 
(30 лет, полузащитник, 0 го-
лов за сезон), Карлос Солер 
(25 лет, полузащитник, 3 гола) 
и Серхио Бускетс (34 года, по-
лузащитник, 0).

В общем, математика здесь 
не работает. Вероятность, что 
промахнутся сразу три опыт-
ных игрока, ничтожна.

Верю - не Верю
Есть вратари, кто гадает на-

правление удара, а кто прыгает 
«по мячу». Что правильно?

Исследования ESPN до-
казали, что прыгать и отби-
вать одиннадцатиметровый 
уже после удара невозможно. 
При средней силе удара мяч 
долетает с точки до угла во-
рот за 0,4 секунды. Вратарю 
же нужно 0,1 секунды для об-

работки информации, 0,1 се-
кунды для отталкивания и 0,53  
для полета. Так что вратарь 
будет опаздывать примерно 
на 0,33 секунды, если решит 
прыгать «по мячу».

Словом, уже за 0,33 секун-
ды до удара голкиперу нужно 
прыгать в правильный угол. 
Так что Доминик Ливакович 
из сборной Хорватии просто 
гений. Но еще большой ве-
зунчик. Хорват отразил 4 пе-
нальти в двух победных сери-
ях подряд на одном ЧМ. Это 
повторение рекорда турнира. 
Но искать суперскорость в Ли-
ваковиче не стоит. Разве что 
уникальную интуицию.

Бразильцы, видимо, ис-
пугались шарма Хорва-

тии как королей серий 
послематчевых пе-

нальти. А пси-
хология - еще 
одна важней-

шая деталь.

Психология 
удара

Еще один герой се-
рии пенальти на ЧМ-
2022 - вратарь Ар-
гентины Эмилиано 

Мартинес. Он отра зил удары 
ван Дейка и Стевена Бергейса 
и вывел свою сборную в полу-
финал. Исследователь психо-
логии в футболе Гейр Жорде 
считает, что аргентинский 
голкипер умеет лучше всех 
влиять на бьющего игрока 
тремя основными методами: 
вербально, визуально и фи-
зически.

И действительно, Марти-
нес прекрасно освоил треш-
токинг и здесь явно переиграл 
сквернословов-голландцев. 
Даже после их ударов он тре-
бовал «продолжения банкета». 
И с визуалом все ок - он очень 
грамотно дергался перед уда-
ром на ленточке и отвлекал 
бьющего… С физической сто-
роной тоже все ясно. Врата-
ри часто подходят к бьющему 
футболисту вплотную или пе-
редают ему мяч из рук в руки. 
Это тоже элемент отвлечения. 
Мартинес и тут лучший.

тренеры и сеКреты
Многие тренеры не верят 

в ту самую «лотерею». Серия 
пенальти - это такая же часть 
игры, как пас или удар. И ее 
можно натренировать.

Так, главный тренер сбор-
ной Испании Луис Энрике дал 
задание своим подопечным 
еще до старта ЧМ-2022 бить 
1000 пенальти в своих клубах. 
Все для того, чтобы довести 
этот элемент до автоматизма. 
Но это испанцам не помогло.

Вратари тоже готовятся к се-
риям. Голландцы репетиро-
вали серию пенальти целый 
год. А своим голкиперам Луи 
ван Гал привел тренера из во-
лейбола. Тот давал тесты и от-
слеживал координацию и лов-
кость. Не помогло.

А еще в сборных есть анали-
тики, которые готовят отчеты 
по каждому игроку команды 
соперника. Один из пунктов - 
кто и в какой угол чаще всего 
бьет. Наверняка вы видели, 
как перед сериями тренеры 
передают записки своим вра-
тарям, где отмечены наибо-
лее вероятные направления 
ударов того или иного футбо-
листа. Но, похоже, и это все 
впустую. Словом, пенальти 
остается главной загадкой 
футбола.

Кстати, сегодня в полуфи-
нале ЧМ-2022 (22.00 мск)
встречаются сборные Ар-
гентины и Хорватии. Дойдет 
ли дело до волшебства Мар-
тинеса и Ливаковича в серии 
пенальти?

спорт

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/sports
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Главная тайна футбола -  
пенальти

Хорватский вратарь Ливакович 
(слева) отправил домой 

сборные Японии и Бразилии. 
А голкипер аргентинцев 
Мартинес (в красном) 

поставил на место голландцев.
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В Челябинске  
на Матче звезд  
КХЛ отличился   
хоккеист «Сочи»  
Андрей  
Алтыбармакян,  
который в плаще- 
лаваше забросил  
шайбу клюшкой-
шампуром.
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Средневековье. Жена 
спрашивает рыцаря:

- Ты одежду сдал?
- Сдал.
- Что-то я ее у прачки не 

вижу.
- Я в металлолом сдал.

✱  ✱  ✱

Как-то на днях я очень 
агрессивно начал ру-
гаться с одной бабкой 
в автобусе, да так, что 
кондукторша решила к 
нам не подходить, из-за 
чего мы оба проехали 
бесплатно!

✱  ✱  ✱

У бабушек со склерозом 
самые толстые и счастли-
вые коты…

✱  ✱  ✱

Учитель в школе про-
сит детей рассказать, у 
кого дома какие домаш-
ние животные. Расска-
зывает Танюша:

- У нас кошка Феня, 
она добрая и ласковая. 
А еще, вот я сама не ви-
дела, но мама говорит, 
что к папе иногда при-
ходит белочка!

✱  ✱  ✱

- Вчера с мужем ссори-
лись. Я сказала, чтобы за-
бирал свое самое дорогое 
и валил. Он достал чемодан 
и стал в него запихивать 
меня. Ну как тут не поми-
риться?!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Язык смайликов. 8. В каком 
парижском саду располо-
жен музей Оранжери? 9. 
Чудовище, чью реальность 
доказывал современникам 
в XVIII веке датский нату-
ралист Эрик Понтоппидан. 
10. Какую пророчицу Аякс 
обидел? 11. Отбывают на 
зоне. 13. Столица перво-
го задания из драматиче-
ского боевика «Три дня на 
убийство». 14. Героиня 
триллера «Игра». 18. Ка-
кой поэтический сборник 
Самуил Маршак опублико-
вал в 1907 году? 19. Кто из 
классиков русской литера-
туры родился в Орле? 20. 
Генетический «минимум». 
21. Место последней битвы 
добра со злом. 22. Галак-
тический ... из «Звездных 
войн». 23. Угощение к чаю. 
24. Самая середина. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Парфюмерный эксперт. 2. 
Спиннинговая приманка, на 
которую рыбаки ловят в 
«щавелевом супе» - участке 
водоема, густо заросшем 
водорослями. 3. «Ходули» 
для фотоаппарата. 5. Си-
ноним ерунды. 6. Кто при-
думал метод радикального 
сомнения в философии? 
7. Крупнейшая фирма по 
производству ракеток для 
бадминтона. 9. «Моменты 
творчества» в рабочем по-
рядке. 12. Целебная вы-
тяжка. 13. Какая звезда 
предпочла умереть в пер-
вые десять минут фильма 
«Крик»? 15. Заводской ... 
по технике безопасности. 
16. Защитник обвиняемого 
в суде. 17. Деньги казах-
ского производства. 18. 
Ему не хочется покоя. 20. 
Выше среднего.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Эмодзи. 8. Тюильри. 9. Кракен. 10. Кассандра. 11. 
Срок. 13. Белград. 14. Клэр. 18. «Сиониды». 19. 
Тургенев. 20. Рекон. 21. Армагеддон. 22. Сенат. 
23. Торт. 24. Центр. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нюхач. 2. 
Глиссер. 3. Тренога. 5. Мура. 6. Декарт. 7. «Ионекс». 
9. Креатив. 12. Экстракт. 13. Бэрримор. 15. Инже-
нер. 16. Адвокат. 17. Тенге. 18. Сердце. 20. Рост.

 ■  КрОССвОрД ОТ ОЛега ваСИЛЬева ■  аНеКДОТы 
в НОмер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Нина ЖегЛОва, 17 лет, Самара:
- Учусь на экономиста, но также 

увлекаюсь и творчеством. Танцы, 
психология и модельное искусство 

привлекают меня не меньше 
цифр и точных расчетов. всегда 
открыта к новым увлечениям и 
стараюсь постоянно пробовать 

себя в чем-то новом.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Нина здесь - этакая Наташа Ростова 
в современных декорациях. Мне не 

хватает здесь интересной обуви, которая 
бы превратила образ из выпускного в 

дерзкий и модный. 

Письма с фото присылайте 
по адресу:  

«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 

127015. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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